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Роберт Кийосаки – человек, который изменил 
жизнь миллионов

Почему миллионы образованных, умных, талант-
ливых людей довольствуются малым и даже не 

пытаются выйти за рамки среднего класса? Почему 
они безразлично наблюдают, как миллионные по-
токи текут мимо них в руки других людей? Роберт 
Кийосаки утверждает: «Чего не хватает Вашему по-
колению, так это финансового образования, необ-
ходимого для финансовой безопасности».

Семинары, книги, деловые игры, видеокурсы 
Роберта Кийосаки как раз и восполняют этот про-
бел – учат правильно инвестировать. Причем для 
начала своего бизнеса не обязательно иметь со-
лидный капитал: «Начните с мелких сделок. Толь-
ко образование и опыт делают человека богаче и 
богаче», – уверен Р. Кийосаки. Мудрыми советами 
американца воспользовались миллионы людей по 
всему миру. Его книги и видеокурсы переведены на 
десятки языков мира, в том числе на русский. Его 
книги «Богатый Папа, Бедный Папа», «Квадрант де-
нежного потока» и «Руководство Богатого Папы по 
инвестированию» стали настоящими бестселлера-
ми, признанными ведущими деловыми изданиями 
мира, и учебниками для тех, кто решил изменить 
свою жизнь.

Роберт Тору Кийосаки (Robert Toru Ki-
yosaki) появился на свет 8 апреля 1947 года в семье 
американца японского происхождения. Его семья 
была настоящей американской «ячейкой обще-
ства», ведь прадед Роберта перебрался в Америку 
в поисках лучшей доли еще в XIX веке. Отец Роберта 
был уважаемым человеком, входил в правительство 
островного штата Гавайи.

По окончании школы Роберт поступил в Акаде-
мию торгового флота в Нью-Йорке, которую успеш-
но закончил. Как настоящий американец, он на вол-
не массового патриотизма записался в морскую 
пехоту и отправился в далекий Вьетнам отстаивать 
идеалы свободного мира и демократии.

Вернувшись после войны домой, он устроился 
торговым агентом в компанию Xerox. Но быть про-
стым винтиком в целой армии служащих крупной 
корпорации было не для него («Работа на хозяина 
или крупную компанию никогда не станет решением 
денежных проблем», – напишет он позже), поэтому 
в 1977 году 30-летний Роберт открыл свой первый 
бизнес – производство аксессуаров из кожи и ста-
новившегося все более популярным синтетическо-
го волокна нейлона. Одна из моделей продукции, 
выпускавшейся компанией Роберта, – так называе-
мые «бумажники серфингиста» – попала, что назы-
вается, в яблочко: на волне массового увлечения 
экзотическим водным серфингом водонепроницае-
мые кошельки принесли Р. Кийосаки миллионные 
прибыли. Но… затем последовало первое банкрот-
ство в его жизни.

Роберт не опускает руки и начинает производ-
ство футболок с портретами модных певцов, и то-
вар улетает со свистом. Параллельно с этим Роберт 
начинает играть на фондовом рынке, но… Перемен-
чивый спрос молодежи делает бизнес нерентабель-
ным, а на фондовом рынке неудач гораздо больше, 
чем успехов. Заканчивается вторая попытка тем, 
что Роберт с супругой Ким лишаются не только 
бизнеса, но даже жилья – некоторое время им при-
шлось жить в автомобильном трейлере.

Анализируя причины своих неудач в бизнесе, Ро-
берт много общался с другом своего отца, который 
и стал прообразом Богатого Папы в его будущих 
книгах. Чтобы лучше разобраться в хитросплете-
ниях бизнеса, Роберт устраивается помощником 
ведущего семинара «Деньги и Вы». Поднабравшись 
ума-разума, позже сам начинает вести занятия.

Пытливый ум помог Р. Кийосаки разобраться в 
своих ошибках, а опыт работы на семинарах под-
сказал, что миллионы людей неправильно понима-
ют бизнес и свое место в нем. В 1985 году он вместе 
с Шэрон Л. Лечтер основывает образовательную 
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Секреты и тайны известных трейдеров

корпорацию Rich Dad`s Organization (Организация 
Богатого Папы). Первыми слушателями Роберта в 
Rich Dad`s Organization стали студенты – и по сей 
день Кийосаки уверен, что в колледжах и универси-
тетах не учат финансовой грамотности и основам 
организации и ведения своего дела, что и является 
причиной финансовых крахов в будущем для начи-
нающих бизнесменов.

Успех семинаров, организуемых Rich Dad`s 
Organization, был потрясающим, Кийосаки стали 
приглашать для выступлений не только во все угол-
ки Америки, но и за границу. Опыт этих семинаров 
Р. Кийосаки изложил в своей книге «Богатый Папа, 
Бедный Папа», которая разошлась миллионными 
тиражами и была переведена на десятки иностран-
ных языков. Деятельность Rich Dad`s Organization 
принесла Р. Кийосаки не только известность, но 
и деньги, что дало ему возможность вернуться в 
большой бизнес – на фондовый рынок и на рынок 
недвижимости – и вновь стать миллионером.

Одна из книг Р. Кийосаки носит символическое 
название – «Отойти от дел молодым и богатым». 
Обеспечив свое будущее, Р. Кийосаки отходит от 
традиционного предпринимательства и всё больше 
сосредотачивается на образовательной деятельно-
сти. Мир с восторгом встречает не только его новые 
книги и видеокурсы, но и обучающие игры: сначала 

появилась игра «Денежный поток 101», позже «Де-
нежный поток 202» и «Денежный поток для детей», 
очень популярные и в наши дни, в том числе на пост-
советском пространстве. В игровой форме людей 
обучают правильно инвестировать деньги, ведь, как 
пишет Р. Кийосаки, «дай дураку деньги, и он устро-
ит вечеринку», а ведь знать азы инвестирования 
должен даже наемный работник: получив зарплату, 
важно правильно распределить денежные потоки, 
пусть и небольшие, чтобы получить отдачу от пра-
вильных и своевременных вложений.

Р. Кийосаки учит, что общепринятые понятия 
безопасности – свой дом, сбережения в банке или 
ПИФе, отложения на пенсию – не дают богатства: 
«Откладывать деньги – хороший совет для бедного 
и среднего человека. Для построения богатства это 
плохой совет». Чтобы стать богатым, нужно приоб-
ретать активы, которые приносят пассивный доход, 
причем не в далеком будущем, а в ближайшее вре-
мя. «Мы с Ким [ женой ] купили 12 мелких объектов 
собственности, потом продали их и купили 2 много-
квартирных дома и смогли отойти от дел».

Лейтмотив учения Р. Кийосаки – от малого к 
большому и не бояться рисковать: «Многие люди 
предпочитают иметь немножко денег и немнож-
ко счастья, чем опозориться, рискнув погнаться за 
всем, что может предложить вам жизнь».
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Брокер под бесстрастным оком веб-камеры

Количество неизбежно перерастает в качество. 
Закон диалектики – если угодно.

Количество дилингов, а также предоставляемых 
ими услуг неизбежно выводит этот сектор рынка 
на качественно новый уровень. «Черные дилинги» 
уже становятся анахронизмом и скоро канут в Лету. 
Современный брокер понимает, что жульничать не 
только грешно, но и невыгодно. Открытый и про-
зрачный бизнес приносит неизмеримо более ста-
бильный доход.

Компания Forex Trend на пути к максимальной 
открытости и прозрачности сделала шаг поистине 
беспрецедентный – организация ежемесячных ви-
деоконференций руководства компании со своими 
клиентами.

Формат видеообщения уже становится привыч-
ным для трейдеров. Но чтобы вот так, запросто, об-
щаться с руководителями своего ДЦ? Что это дает? 
Насколько это эффективно и продуктивно?

Биржевой Лидер обратился с вопросами к Гене-
ральному менеджеру Forex Trend Андрею Поли-
шевичу. 

БЛ: Какова цель для проведения видеоконфе-
ренций?

АП: Мы являемся компанией, ориентированной 
на работу с клиентами, и благодаря конференциям 
любой наш клиент может задать любой вопрос на-
прямую руководству и должностным лицам компа-
нии в режиме онлайн. Кроме того, этот сервис яв-
ляется новым и, по нашему мнению, очень перспек-
тивным для быстрого и объективного получения 
обратной связи, что очень важно в любом бизнесе, 
тем более в финансово-информационной сфере.

БЛ: Какие вопросы Вы предполагали обсудить 
на видеоконференции?

АП: Конференция служит для решения всех теку-
щих технических и иных вопросов в компании. 
В частности, обсуждались планы компа-
нии на будущее, варианты решения 
текущих вопросов по агентским и 
партнёрских связям, текущие и 
планируемые изменения в сер-
висе, предоставляемом клиен-
там, организационные и иные 
вопросы, которые интересовали 
клиентов.

БЛ: Как прошла первая ви-
деоконференция? «Первый 
блин комом» или постав-
ленных целей удалось 
достичь?

АП: Любой старт 
нового дела – это поло-
жительный и позитив-
ный шаг. Надеемся, что 

клиенты компании по достоинству смогут оценить 
такую инициативу, уровень гибкости и открытости 
по отношению к клиентам. Другими словами, старт 
был положен и мы надеемся на успешное продол-
жение этого вида сотрудничества для получения 
быстрого отзыва от клиентов по всем вопросам со-
трудничества. Оценку, мы надеемся, нам будут да-
вать клиенты нашей компании и для нас это будет 
лучший показатель нашей работы. 

БЛ: Какие вопросы чаще всего задавали участ-
ники? Что больше всего волнует трейдеров и инве-
сторов?

АП: Основные вопросы на данный момент каса-
ются агентского вознаграждения, добавление ин-
струментов и сервисов, отображение статистиче-
ской информации, регламента ввода-вывода пла-
тежей через банк и платежные системы, алгоритма 
расчетов счетов Памм и Памм-2, а также организа-
ционные вопросы о работе компании.

БЛ: Кто может принимать участие в видеоконфе-
ренции – только клиенты компании или в том числе 
«люди с улицы», заинтересованные возможностью 
сотрудничества с Вашей компанией?

АП: Совершенно любой человек имеет право 
участвовать в конференции, даже если он не явля-
ется на данный момент нашим клиентом. Возмож-
но, такие конференции помогут определиться с вы-
бором надежного брокера.

БЛ: С какими проблемами в организации и 
проведении видеоконференций Вы стол-

кнулись, и как намерены их решить?
АП: Благодаря конференциям у нас 

появилась возможность напрямую 
обсуждать любые вопросы, кото-
рые касаются деятельности ком-
пании. Что касается проблем – то, 
безусловно, они могут возникать в 
любой компании, и именно благо-
даря обратной связи с клиентами 

мы имеем возможность опе-
ративно реагировать и при-

нимать соответствующие 
меры. Среди проблем, 
например, была озву-
чена ситуация, когда 

управляющие не выхо-
дили на связь с инвесто-

рами. В результате было 

http://www.fx-trend.com/?drgn=1
http://www.fx-trend.com/?drgn=1
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По иную сторону баррикад: трейдинг и трейдеры глазами брокеров 

введено требование к управляющим как минимум 
один раз в неделю выходить на связь с инвестором 
в форуме компании, в противном случае они будут 
лишены возможности принимать инвестиции.

БЛ: Кто из руководства компании участвует в ви-
деоконференции?

АП: В конференции участвует высшее руковод-
ство в лице директоров и ведущих менеджеров 
компании, что позволяет оперативно отвечать аб-
солютно на любые вопросы как технического, так и 
организационного плана.

БЛ: Как часто Вы планируете проводить конфе-
ренции?

АП: Данные конференции будут проводиться ре-
гулярно, не менее одного раза в месяц, поскольку 
это может качественно изменить взаимодействие 
клиентов компании и руководства с целью улучше-
ния сервиса и понимания потребностей наших кли-
ентов.

БЛ: Как Вы считаете, общение с Вашими клиен-
тами все же лучше проводить в формате конферен-
ции или в привычных для большинства ветках Ваше-
го форума?

АП: Мы имеем твердое убеждение в том, что 
чем больше компания взаимодействует со свои-
ми клиентами, тем лучшие результаты это дает для 
обеих сторон. При этом мы понимаем, что обще-
ние на форуме и общение в формате конференции 
– это принципиально разные виды интерактивного 
взаимодействия. Помимо этого – у клиентов могут 
существовать личные предпочтения. Кто-то пред-
почитает общаться в режиме форума, а кому-то мо-
жет быть принципиально важно пообщаться с пред-
ставителями компании «вживую», услышать ответы 
на свои вопросы, задать их лично, онлайн. В любом 
случае – выбор за клиентом, мы лишь стараемся 
создать как можно более удобные условия для свя-
зи с нами с целью оперативного решения текущих 
рабочих вопросов.

Формат видеообщения завоевывает Интернет. 
Компания Форекс Тренд, один из лидеров ми
рового рейтинга брокеров форекс Академии 
Masterforex-V, одной из первых начала использо-
вать этот, без сомнения, прогрессивный подход 
в своей работе с клиентами, тем самым не только 
подтвердив свои лидирующие позиции на рынке, но 
и сделав еще один большой шаг к максимальной от-
крытости и прозрачности.

http://masterforex-v.org/brokers.html
http://masterforex-v.org/brokers.html
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Закон рынка: выживает сильнейший

В ежедневном вихре со-
бытий, проносящемся на 

биржах всего мира со ско-
ростью торнадо, инвестору 
не растеряться порой очень 
сложно, а новичку практиче-
ски невозможно устоять пе-
ред динамикой изменчивых 
котировок и не впасть в па-
нику. Как спасительный маяк 
в пучине неведения протягивает руку инвесторам 
брокерская компания ICM Brokers. 

Несмотря на молодость, эти биржевые монстры 
давно показали свои зубки и указали конкурентам, 
где их места. Сегодня компания ICM Brokers – одно 
из самых надежных кредитно-финансовых учреж-
дений, которое работает как с частными, так и с 
корпоративными клиентами. Компания – приверже-
нец эффективных методов работы, а также гарант 
порядочности и высоких стандартов управления и 
ведения бизнеса.

На сегодняшний день офисы компании находят-
ся в Нью-Йорке и Мельбурне, кроме того отделы 
по работе с клиентами расположены в Дубае. Бо-
лее чем 20 стран мира могут похвастать междуна-
родными брокерскими представительствами ICM 
Brokers. Ну, разве это не лидер рынка? А лидерам и 
доверие, и почет.

Но не всякий лидер будет заботиться о своей 
свите так, как делает это ICM Brokers. Например, 
депозиты клиентов компания предпочитает раз-
мещать только в самых надежных и престижных 
финансовых учреждениях, в их числе Audi, HSBC 
и Standard Chartered банки. Такая защита гаран-
тирует покрытие потенциальных рисков клиентов 
компании.

Диалог с трейдерами и инвесторами специали-
сты компании строят на родном для клиента языке. 
К тому же постоянная связь через интернет и теле-
фон обеспечивает такие, порой недостающие, спо-
койствие и уверенность.

В рамках сближения с трейдерами и инвестора-
ми компания ICM Brokers придает самое серьезное 
значение своему участию в выставках. Ближайшая 
из них, World Forex Expo, проходит в Киеве с 4 по 5 
ноября 2011 года. Компания ICM Brokers приглаша-
ет всех желающих посетить выставочный стенд, а 
так же познакомиться и задать вопросы экспертам 
компании в неофициальной обстановке. И здесь, 
кстати, каждый желающий сможет не только про-

консультироваться у экспер-
тов ICM Brokers по интересу-
ющим вопросам, но и открыть 
счет! Это довольно просто, и 
эксперты компании с радо-
стью вам в этом помогут. К 
тому же компания предусмо-
трела бонус для тех, кто от-
кроет счет прямо на выстав-
ке: к депозиту клиента будут 

начислены дополнительные средства.
Подобные выставки не редкость, но для чего 

Дилинговым центрам участвовать в них? Что 
это им дает? Этот вопрос мы задали представите-
лю компании ICM Brokers Вере Лазуренко.

«Естественная цель участия любой компании 
в выставках – привлечение клиентов», – отвечает 
Вера – «И мы не исключение. Чем больше клиентов 
(трейдеров, инвесторов), тем устойчивей компания 
в переменчивых условиях рынка, а значит, стабиль-
нее работает, а значит – надежнее для своих клиен-
тов. Это – взаимовыгодный бизнес».

Для ICM Brokers важен каждый клиент. Незави-
симо от суммы депозита любой инвестор и трейдер 
смогут получить дополнительные услуги, вплоть до 
консультационной и современной технической по-
мощи. Заслугами компании также являются ее тех-
нические преимущества: постоянно развивающее-
ся программное обеспечение обогащает торговый 
арсенал клиента. Платформа ICM Brokers построе-
на на основе серверов и заслуга ее в том, что она 
приравнена к тем платформам, которыми пользу-
ются межбанковские дилеры.

Сегодня ICM Brokers может предложить следую-
щие торговые продукты: 

1. Металлы (золото и серебро);

2. Валюту;

3. Внебиржевую валютную торговлю;

4. Внебиржевой вторичный рынок нефти;

5. Внебиржевой вторичный рынок ценных бумаг 
NASDAQ, DJ и S&P.

Несмотря на свою молодость, компания ICM 
Brokers уверенно держится на самом верху ми
рового рейтинга брокеров форекс Академии 
Masterforex-V, а это говорит о конкурентоспособно-
сти компании, стабильности и доверии со стороны 
клиентов. В нынешнем мире это самые важные ка-
чества, чтобы выжить. Закон Рынка.

http://www.icmbrokers.com/russian/
http://masterforex-v.org/brokers.html
http://masterforex-v.org/brokers.html
http://www.icmbrokers.com/russian/
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Рынок для профессионалов и новичков с 
TeleTRADE

«Любовь и голод правят миром» – говорил вели-
кий Гете устами Фауста 200 с лишним лет назад. Од-
нако в наше время актуальней другая мысль: «Кто 
владеет информацией – владеет всем!». 

Миром сегодня правит информация. Это знает 
каждый, и каждому известно: если у тебя информа-
ционный джокер в кармане, можешь быть спокоен 
за свое будущее: оно в твоих руках. Для того чтобы 
быть в курсе событий, которые как цунами омывают 
фондовые и валютные биржи, беспрестанно нужно 
следить за информацией и аналитикой с передо-
вой финансовых рынков. Порой опытному трейде-
ру такое не под силу, потому что все время только 
и уходит на аналитику, а новички просто теряются в 
нескончаемом потоке информации.

Встает вопрос: что же делать инвестору, ко
торый пришел зарабатывать? На что потратить 
драгоценное время: на анализ информации или 
на биржевые торги? Вечная дилемма.

Каждый трейдер знает – чтобы заработать, нужно 
быть в курсе того, что происходит на торговых 

площадках. Информация о рынках может поступать 
откуда угодно, но не всегда всему можно доверять. 
Интернет-ресурсы изобилуют источниками, однако 
качество, как аналитики, так и просто информации, 
порой оставляет желать лучшего. Исходя из тако-
го положения вещей, у трейдеров существует две 
стратегии отношения к аналитике: первая – отсут-
ствие доверия к аналитическим прогнозам, другая 
же – придерживаться прогнозируемой информа-
ции, более того составлять статистические отчеты 
и зарабатывать на этом деньги. Самостоятельное 
прогнозирование движения рынков – идея, конеч-
но, хорошая, но без должного опыта правильный 
анализ не составить, да и время на это нужно. И 
здесь приходят на помощь специалисты с солид-
ным опытом. Компания TeleTRADE располагает 
большим штатом профессионалов-аналитиков, 
которые предложат либо готовые прогнозы, либо 
качественную информацию для дальнейшего ана-
лиза. А ведь вовремя принятое важное решение, 
сделанное на основе правильного анализа, и есть 
тот джокер, благодаря которому вы получите мак-
симальную прибыль. На сайте компании TeleTRADE 
предлагаются разнообразные виды анализа, с по-
мощью которых вы сформируете полную картину 
ситуации на рынке.

Аналитика от TeleTRADE состоит из главных бло-
ков сообщений:

1 Лента новостей и аналитики. Здесь собраны 
наиважнейшие макроэкономические сообще-

ния, влияющие на рынки, фундаментальный и тех-

нический анализы, обзоры торговых сессий. Лента 
новостей отражает изменения на валютном, фон-
довом и сырьевом рынках. Например, можно най-
ти обзор фондовых и валютных рынков за неделю, 
экономические заявления видных политиков мира 
и многое другое. Разбираться в изменениях кур-
сов валют, акций, цен на сырье и ресурсы, золото 
и нефть, используя ресурс TeleTRADE, станет на-
много проще, а это поможет инвестировать более 
выгодно. Информационные сообщения отражаются 
на ленте новостей в режиме нон-стоп, специали-
сты компании следят за непрерывностью и своев-
ременностью подаваемой информации. Например, 
первое сообщение может поступить в 00:03, по-
следнее же будет в 23:58. Круглосуточный режим 
вещания предусмотрен для удобства трейдера.

2 Экономический календарь. Здесь собраны 
важнейшие экономические события, проран-

жированные по значимости. Главные показатели 
(ВВП, индекс потребительских цен, розничные про-
дажи и другое) серьезно влияют на стоимость на-
циональной валюты каждого государства. Поэтому 
при работе на forex экономический календарь – не-
заменимый помощник инвестора. Найти экономи-
ческий календарь сегодня довольно просто, слож-
ность, однако, состоит в подборе рационального и 
информативного календаря, такого как предлагает 
компания TeleTRADE. Три уровня важности в кален-
даре помогут быстрее разобраться: пора на амбра-
зуру или нужно еще немного отсидеться.

3 Комментарии официальных лиц. Компания 
предлагает инвестору прислушаться к мнению 

известных политиков и финансистов всего мира 
и сделать определенные выводы. Например, по-
следнее заявление Николя Саркози: «Во Франции 
существует риск кредитного кризиса» способно за-
ставить определенных инвесторов поволноваться.

http://www.teletrade.ru/
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По иную сторону баррикад: трейдинг и трейдеры глазами брокеров 

4 Процентные ставки. Данный раздел отражает 
динамику ставок центральных мировых банков. 

Компания TeleTRADE приводит информацию о те-
кущей процентной ставке, следующем заседании 
банка, последнем изменении ставок.

5 Торговые идеи и прогнозы экспертов Tele
TRADE по основным валютным парам. Экс-

перты компании делятся своими идеями, вывода-
ми, умозаключениями и обзорами. Создается впе-
чатление дельного совета, который можно получить 
только от друга, в котором уверен.

6 Обзоры и Видеообзоры. Данные разделы 
предназначены, чтобы трейдер оценил ситуа-

цию на рынке, благодаря проделанному специали-
стами компании TeleTRADE анализу, в видеообзо-
рах предоставляется еще и визуальный материал, 
так как эксперты компании постоянно участвуют в 
программе «Рынки» на телеканале РБК-ТВ.

Главные принципы компании – точность и все-
объемлемость, последовательность и рацио-

нальность, качество и оперативность информации. 
Только доверившись профессионалу, можно свести 
к минимуму риски, а инвестиции выгодно преобра-
зовать в капитал. Ежедневное обновление раздела 
с анализом рынков поможет сформировать полную 
картину событий.

Благодаря хорошей аналитике, инвестор будет в 
курсе рыночных трендов, сможет сформировать по-
следующее движение рынка, и зарабатывать на этом 
средства. В разделе Аналитика рынков все мате-
риалы составлены экспертами компании TeleTRADE. 
Рынок – сфера изменчивая и, порой противоречи-
вая, поэтому взгляды аналитиков расходятся. Одна-
ко разнообразие взглядов – хорошая возможность 
взвесить все за и против и отдать предпочтение 
тому, которое вызывает доверие. Естественно ожи-
дать руководства к действию от аналитиков не сле-
дует, ни один не возьмет на себя ответственность 
точно указать движение вверх или вниз, но вот ин-
формацию компания TeleTRADE предоставит вам в 
достаточном количестве, а дальше уже вам решать.
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Программа «Rebates» от брокера Roboforex

Брокерская компания Roboforex LP, зарегистри-
рованная в Новой Зеландии, имеет довольно 

высокий уровень популярности среди трейдеров – 
и опытных, и начинающих – на постсоветском про-
странстве. Привлекательность компании Roboforex 
создают не только предлагаемые брокером условия 
торговли, которые трейдер выбирает сам, – фик-
сированный или плавающий спред, Execution или 
Market Execution, «пять знаков» или «четыре знака» 
и пр., но и использование последних технологий и 
постоянное расширение торговых инструментов.

Но наиболее привлекательным для трейдеров 
является то, что Roboforex не запрещает пользо-
вание советниками. Более того, этот брокер при-
ветствует их использование в торговле, даже ро-
ботов, которые ведут торговлю в автоматическом 
режиме. В компании считают, что успех трейдера 
зависит от него самого: хорошего брокера совет-
ники освобождают от рутинной работы и помогают 
развиться его умениям и навыкам, а плохому игро-
ку Форекс-рынка не помогут даже автоматы – всё 
равно обанкротится.

Стоит отметить, что Roboforex проводит актив-
ную программу лояльности. Одной из самых при-
влекательных услуг, внедренных этим брокером в 
последнее время, является программа «Rebates». 
Участники программы получают возможность сни-
зить спред на своем счете Fix или уменьшить ко-
миссию на счете Pro.

Примечательно, что участниками программы 
«Rebates» могут стать владельцы не только долла-
ровых, но и центовых счетов. Более того! Програм-
ма доступна даже для тех, кто еще учится торговле 
на Форекс-рынке и имеет демо-счет в Roboforex: 
вознаграждение для них хоть и является виртуаль-
ным, но зато реально демонстрирует успехи в обу-
чении. Кроме того, привыкнув к наличию у брокера 
программы типа «Rebates», в будущем начинающе-
му трейдеру трудно отказаться от нее – и таким об-
разом брокер готовит себе подрастающую смену.

Партнер Roboforex сам выбирает уровень уча-
стия в программе «Rebates» – «Новичок», «Трей-
дер», «Эксперт» либо «Профи». От уровня участия в 
программе зависит размер еженедельно выплачи-
ваемого вознаграждения. Кстати, наибольшая сум-
ма, полученная трейдером за одну торговую неде-
лю, превышает $ 7,9 тыс.

Начисленные по окончании рабочей недели 
средства на счет трейдера не имеют никаких огра-
ничений: их можно пускать в оборот или выводить. 
За успехами в программе «Rebates» трейдеры мо-
гут следить в специальных статистических отчетах в 
своем «личном кабинете».

Вознаграждение в рамках программы «Rebates» 
начисляется за торговлю в 40 валютных парах, в 
том числе таких популярных, как EUR/USD, USD/JPY, 
GBP/CHF и др.

Присоединиться к программе «Rebates» очень 
просто – в каждом «личном кабинете» трейдера 
есть опция «Ваши Rebates».

О популярности программы «Rebates» среди 
трейдеров брокерской компании говорит само ко-
личество участников программы – более 8 тысяч че-
ловек (данные на конец октября 2011 г.).

В Рейтинге брокеров Академии Masterforex-V 
компания Roboforex занимает высокое 5-е место во 
второй лиге, обгоняя многие известные брокерские 
компании. Эксперты «Биржевого Лидера» отмеча-
ют, что у этой брокерской компании есть хорошие 
шансы уже в ближайшее время перейти в элиту ака-
демического Рейтинга – высшую лигу.

http://www.roboforex.ru/?a=hcw
http://masterforex-v.org/brokers.html
http://www.roboforex.ru/?a=hcw
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NORD FX – мобильный трейдинг

Почему брокерская компания NORD FX уделя-
ет так много внимания возможности для своих 

трейдеров воспользоваться услугой mtrading? 
В современном мире технологии развиваются 
настолько бурно, что люди не успевают освоить 
какую-либо новинку, как ей на смену приходит дру-
гая, более совершенная или вообще созданная 
на других принципах. Для нынешних трейдеров 
Форекс-рынка такие понятия, как «миллиметровка» 
и «лекало», неизвестны, а ведь еще каких-то 20 лет 
назад нарисовать графики изменения курсов валют 
можно было только вручную с их помощью. Да что 
там графики: даже котировки международного ва-
лютного рынка тогда трейдеры черпали из печатных 
СМИ или в телефонном режиме в формате 1W, то 
есть одна на неделю.

Сегодня игрок Форекс-рынка не может предста-
вить себе работу без онлайн-котировок. Несколько 
лет назад такое достижение технологий открыло 
новые возможности для игроков валютного рынка, 
но вместе с тем одновременно привязало их к ра-
бочему месту перед компьютером. Отойдешь зава-
рить кофе – и можешь оказаться среди лузеров!

Ответ на возникшую потребность разработчики 
программного обеспечения дали довольно быстро 
– вскоре появились приложения, которые можно 
было вставлять в мобильные устройства – телефо-
ны, КПК, смартфоны, ноутбуки. Так появился мо-
бильный трейдинг (или mobile tradind, mtrading).

Первые версии мобильного трейдинга, с нынеш-
ней точки зрения, были примитивными, давая ми-
нимум информации, однако плюсы новшества явно 
перевешивали его минусы. Правда, не все игроки 
Форекс-рынка признали (и до сих пор не призна-
ют) это, но стабильно растущая популярность ПО 
для мобильного трейдинга стимулировала раз
работчиков программного обеспечения совер
шенствовать его. Желание трейдеров получить 

мобильный продукт, подкрепленное сверх
быстрым развитием мобильного Интернета и 
усилиями ITшников, быстро принесло плоды: 
под самую популярную платформу MetaTrader4 
вскоре появились вполне приемлемые мобиль
ные версии. Они имели свои недостатки в виде 
отсутствия многих советников и индикаторов 
(изза маленького размера экранов мобильных 
устройств), но количество трейдеров, желаю
щих иметь их в своем арсенале, росло в геоме
трической прогрессии.

С появлением айподов и планшетников послед-
него поколения и снижением стоимости мобильно-
го Интернета преимущества мобильного трейдинга 
стали более чем очевидны. Ни один профессио-
нальный игрок Форекс-рынка не станет доказывать, 
что сегодня мобильный трейдинг в состоянии на 
100% адекватно заменить стационарный компью-
тер, но при этом отметит столько плюсов свободы 
от кресла перед монитором рабочего компьютера, 
что любые контраргументы быстро меркнут.

В начале лета нынешнего года компания NORD 
FX предоставила возможность бесплатного исполь-
зования мобильной версии платформы МТ4 для 
iPhone, работающих на операционной системе 
Android. А не прошло и полугода, как самые мо
бильные партнеры NORD FX получили бесплатный 

доступ к платформе MetaTrader5 
со смартфонов и планшетников, 
использующих ОС Android. При 
этом NORD FX уже объявила, что 
работает над новой версией это-
го приложения, в котором функ-
циональность приложения будет 
существенно расширена – за счет 
демонстрации графиков и рас-
ширения доступных инструмен-
тов для проведения технического 
анализа.

NORD FX уверенно занимает 
высокое третье место в высшей 
лиге Рейтинга брокеров форекс 
Академии Masterforex-V. И мак-
симальная мобильность в этом 
наверняка играет не последнюю 
роль наряду с другими преимуще-
ствами этого брокера. 

http://ru.nordfx.com/
http://masterforex-v.org/brokers.html
http://ru.nordfx.com/
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Пятиступенчатый план: Как защитить свой 
инвестиционный портфель и одержать верх 
над рынком?

Кейт Фицджеральд 

Большинство инвесторов использует стратегию 
типа “включил и забыл”, а потом зачастую удив-

ляются результатам. Так быть не должно. Поэтом 
Вашему вниманию предлагается 5 простых шагов, 
которые помогут вам защитить свой инвестицион-
ный портфель и победить рынок.

1. Определите цели и отслеживайте 
прогресс

Многие инвесторы не имеют четко поставленных 
целей. Я называю это стилем Христофора Ко-

лумба. Хотя он и является одним из самых знаме-
нитых первооткрывателей в истории человечества, 
он не имел ни малейшего представления ни о том, 
куда он плывет, ни о том куда он попал, когда выса-
дился на американском континенте.

Сначала четко поставьте цели и затем отталки-
вайтесь от них. Например, если вы хотите получать 
доход от инвестиций выше среднего, то зачем тра-
тить свое время на торговлю акциями, по которым 
не платят дивиденды? История показывает, что со 
временем дивиденды могут составлять до 97% со-
вокупной прибыли на фондовом рынке. По анало-
гии, зачем американским инвесторам вкладывать 
почти все свои деньги в фондовый рынок США, если 
на данный момент 75% глобальной экономической 
активности происходит за пределами США?

2. Концентрируйте свои активы

Многие инвесторы знакомы с концепцией дивер-
сификации, и используют ее, чтобы защитить 

свой капитал от серьезных рисков. Но, по мнению 
одного из самых успешных инвесторов современ-
ности Уоррена Баффетта, диверсификация нужна 
тем, кто не знает, что они делают.

Как и Баффетт, я считаю что намного важнее кон-
центрировать свои активы, так как в этом случае ты 
инвестируешь в уверенность в прибыли, а не пыта-
ешься защитить свои деньги от того, что ты не мо-
жешь контролировать.

Вот почему я пропагандирую инвестиции в гло-
бальные тренды, которые невозможно остановить. 
Могу поспорить, вы и сами можете не задумываясь 
назвать многие из них: инфляция, ресурсы, расцвет 
китайской экономики, мыльные пузыри на многих 
рынках, рост населения планеты и т.п. Эти тренды 
говорят вам о том, в какие сектора инвестировать. 
Но опять-таки необходимо знать, в какие компании 
того или иного сектора стоит инвестировать.

3. Отслеживайте текущее 
состояние портфеля и проводите 
ребалансировку хотя бы раз в год

Многие инвесторы кидаются в одну из крайно-
стей. Они либо слишком усердно управляют 

своим инвестиционным портфелем, либо вообще 
забывают об управлении и затем поражаются ре-
зультатам.

Лучше всего использовать модель 50-40-10, ко-
торая описана мной в одной из статей. Она поможет 
определить место и значение каждой инвестиции в 
вашем портфеле. Первый слой (50%) представляет 
собой стабильную основу. Следующий слой (40%) 
это инвестиции в иностранные активы. И последние 
10% занимают сверхприбыльные, но рисковые ак-
тивы. Если вы обнаружите, что какой-то из вышеу-
помянутых слоев вашего инвестиционного портфе-

http://www.leprecontrading.com/client/register.php?ref=108340
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ля увеличился слишком сильно, его всегда можно 
сократить через фиксацию прибыли и ее перерас-
пределение через новые инвестиции.

4. Всегда ограничивайте риски и 
используйте трейлинг стопы

Я называю это мышлением сантехника. Большие 
убытки – это как лопнувшая труба, из-за которой 

затопило гостиную. Они могут откинуть вашу дея-
тельность на несколько лет назад. Поэтому нужно 
сосредоточиться на том, как избежать серьезных 
убытков, особенно сейчас, во время экономической 
нестабильности.

Для этого следует использовать защитные 
трейлинг-стопы. Это специфические уровни выше 
цены входа в рынок. Если рынок после роста падает 
обратно к такому уровню, то позиция закрывается 
без лишних вопросов. Обычно такой уровень вы-
ражается в процентных или абсолютных величинах. 
Например, если мы говорим о 25%-м трейлинг сто-
пе, мы подразумеваем, что если купили актив Х по 
определенной цене, и она упала на 25%, то мы за-

крываем позицию. Если цена продемонстрирова-
ла значительный рост, то мы передвигаем уровень 
трейлинг стопа на одну ступень (то есть на 25%) 
вверх. Таким образом, мы можем фиксировать все 
больше прибыли, не выходя из сделки.

5. Не пытайтесь запрыгнуть в 
последний вагон уходящего поезда

Большинство инвесторов имеют талант входить 
в рынок в совершенно неподходящее время. 

Многие из них дают эмоциям вмешиваться в про-
цесс принятия инвестиционных решений, особен-
но сейчас, когда те, кто потерял много денег во 
время кризиса, пытаются покрыть эти убытки. В 
таких случаях инвесторы похожи на пассажиров, 
пытающихся запрыгнуть в последний вагон уходя-
щего поезда.

И в завершение хотелось бы отметить, что инве-
сторам следует помнить о том, что любые инвести-
ции связаны с определенными рисками. Это часть 
сложной игры. Фокус в том, не все инвестиции оди-
наково рискованны.
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История Джеймса Коннелли – Предсказателя 
копеечных акций

Джефри Скотт

Если вы и не знаете о Джеймсе Коннелли, то, ско-
рее всего, слышали о нем, как о человеке по про-

звищу “Предсказатель копеечных акций”, которое 
он получил от своих соратников за почти магиче-
скую способность узнавать о “пробоях” копеечных 
акций за несколько дней до этого. 

За последний год Коннелли-“Предсказатель ко-
пеечных акций” произвел сенсацию в интернете 
благодаря своей стратегии отбора акций, которая 
изменила жизни тысяч его последователей.

В возрасте 19 лет Коннелли был выдающим-
ся студентом в колледже. По его словам: “Учеба в 
школе мне слишком легко давалась. Только начав 
изучать что-либо, я практически сразу терял к это-
му интерес. Я постоянно хотел чего-то нового, по-
стоянно искал вызова. Именно тогда я решил за-
няться торговлей акциями”. Коннелли с молодых 
лет интересовался фондовым рынком. Еще когда 
он был подростком, отец научил его анализировать 
графики и квартальные отчеты. “А когда мне испол-
нилось 16 лет, на день рождения мой отец оформил 
мне подписку на “Wall Street Journal”- рассказывает 
Коннелли. 

Тот факт, что еще будучи подростком, Коннелли 
хорошо разбирался в механизмах рынка, и опре-
делил его будущее как инвестора. Все возможные 
богатства и безграничные возможности, которые 
предлагал рынок, вскоре захватили все мысли Кон-
нелла.

“Фондовый рынок для меня был всего лишь 
большим паззлом. Он очаровал меня. Я чувство-
вал, что для того, чтобы сложить единую картину, 
необходимо только выяснить уровень цен, а потом 
достаточно только разработать стратегию, которая 
предоставит мне больше возможностей, по срав-
нению с другими трейдерами. Я знал, что придется 
идти путем проб и ошибок, но я был убежден, что 
мне удастся разработать метод, который даст мне 
преимущество в определении трендов на фондовых 
рынках”. 

Неожиданно для себя, Коннелли открыл свой 
первый торговый счет, еще учась на первых курсах 
колледжа. “Вначале это было хобби. Я хотел изучить 
сам процесс и начал с малого. Но однажды я раз-
работал стратегию, которая все время позволяла 
оставаться в выигрыше, и это было знаком”.

Коннелли начал как и все инвесторы. Он изучал 
графики, использовал различные калькуляторы, 
анализировал финансовые отчеты и изучал осно-
вы биржевой торговли. Так хобби Коннелли пре-
вратилось в навязчивую идею. Он стал пропускать 
занятия и просиживал дни напролет, изучая рыноч-
ную информацию и занимаясь торговлей акциями. 

“Сидя в своей комнате, я зарабатывал больше де-
нег, чем многие – ходя на работу, и я считал, что хо-
дить на занятия – это непозволительная трата вре-
мени. Я все время что-то делал и я все время хотел 
остановить мгновение”. Со слов Коннелли, он хотел 
дни напролет только торговать, а не посещать лек-
ции. В итоге, колледж отошел на второй план. 

В течение нескольких последующих месяцев 
Коннелли часами сидел, перелистывая графики, 
анализируя торговые фигуры, объемы, уровни под-
держки, и другие индикаторы, которые могли бы ему 
помочь определить точку, когда стоимость акции 
начнет расти. Коннелли убедился, что такие акции 
имеют что-то общее, и когда он узнает об этом, то 
получит ключ к определению разворота акции еще 
до того, как это случится. “Я знал, что смогу создать 
стратегию, которая бы позволила определить нача-
ло разворота акции, еще до того, как она начнется. 
Должен был существовать сигнал, что-то, что ста-
ло бы “красным флагом”, показывающим основной 
тренд по акции”.

В конечном счете Коннелли определил четыре 
переменные, которые, как он считал, были фило-
софским камнем определения разворота акции. И 
по сей день он так и не рассказал, что это за пере-
менные. “Мне предлагали громадные деньги за мою 
стратегию, но этого никогда не произойдет. Я хочу, 
чтобы все могли использовать мою стратегию, а не 
только те, кто заплатил за нее миллионы долларов.”

В то же время Коннелли согласен раскрыть се-
крет определения Психологического уровня под-
держки (ПУП) для конкретного актива – который он 
и по сей день успешно использует. “Пока что знаме-
нитые четыре переменные я храню в строжайшей 
тайне, но могу рассказать о ПУП, который является 
катализатором для определения разворота тренда. 
Он как спички, с помощью которых зажигают факел, 
освещающий путь”. Коннелли также сказал, “Боль-
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шинство людей пока не понимают, насколько важен 
ПУП для определения недооцененных активов.”

Психологический уровень поддержки не явля-
ется чем-то новым среди трейдеров. Он является 
результатом человеческого поведения, которое за-
ключается в том, что актив может быть продан по 
цене, меньшей, чем она есть на самом деле. Мно-
жество инвесторов верят, что ПУП является одним 
из главных индикаторов для определения недоо-
цененных активов. С другой стороны, определить 
недооцененный актив – это еще половина дела. 
Определить недооцененный актив, который должен 
вскоре вырасти – вот главная задача. 

“Я начал искать возможность создать стратегию 
на основе использования ПУП, которая бы позволя-
ла определить и предвосхитить поведение участни-
ков рынка и их влияние на те или иные активы”,- го-
ворит Коннелли.- “Я был убежден – если смогу най-
ти возможность совместить четыре моих перемен-
ных и ПУП, то смогу опережать рынок и наблюдать 
за быстрым ростом доходности моего портфеля.”

Коннелли верил, что ПУП является “потерянным 
звеном” при создании стратегии, позволяющей 
максимизировать прибыли и потенциальные выго-
ды на рынке.

ПУП используют математики для того, чтобы 
предвидеть и определить, как человеческое пове-
дение влияет на рост уровня населения, преступ-
ности и даже терроризма. Называется это психо-
метрикой и никакого отношения не имеет к научной 
фантастике. Коннелли же задал главный вопрос – а 
почему не фондовый рынок?

Коннелли верил, что ПУП, вместе с его четырьмя 
переменными, действительно является потерянной 
частью головоломки, который поможет “предсказы-
вать” основные тренды.... А потом это случилось.

И что в результате?

После месяцев проб и ошибок, доработок и 
тестирования стратегии, Коннелли наконец-

то создал то, что в последствии стало самой по-
пулярной и самой известной стратегией подбора 
акций за все время. Эта стратегия, примененная 
на любом рынке, может предсказать основные 
тенденции за день или два до того, как они станут 
заметны. 

Когда Коннелли первый раз тестировал свою 
новую стратегию отбора акций, то в течение меся-
ца она заработал около 28% прибыли на 11 сдел-
ках. Для любого другого инвестора это было бы 
ошеломляющим успехом....но Коннелли остался 
недоволен. У него была идея получше. Поскольку 
ПУП был ключевым фактором при определении, 
какие именно активы могут изменить тренд, то 
почему бы не использовать эту стратегию на рын-
ке, где бы ПУП можно было использовать в пол-
ную силу?

В секторе микрокапиталов! или на копееч
ных акциях!

Поскольку ПУП играет очень большую роль в сек-
торе микрокапиталов, Коннелли был уверен, что 
если он будет использовать свою стратегию именно 
на этом рынке, он сможет получить даже большую 
прибыль, чем на Нью-Йоркской фондовой бирже. И 
результат оказался ПОРАЗИТЕЛЬНЫМ!



ICM Brokers была создана ведущими работниками Министерства финансов, специалистами в 
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Преимущества 
o  Никаких гарантийных 
    депозитов, никаких 
    дополнительных фондов 
o  Классификация счетов с 
    различными видами 
    кредитования 
o  Узкий спрэд для всех видов 
    сделок 0.5; фиксированный 
    спрэд в процессе поступления 
    новостей 
o  Никаких свопов на часто 
    используемые счета 
o  Никакого проскальзывания по 
    ордерам «стоп-потери» и «стоп-
    прибыль». 
o  Круглосуточная работа с 
    понедельника по пятнцу 
o  Профессиональный персонал, 
    говорящий на многих языках

o Иностранная валюта 
o Золото и серебро 
o Внебиржевой вторичный 
 рынок сырой нефти 
o Внебиржевой вторичный 
 рынок ценных бумаг DJ, 
 NASDAQ и S&P 
o Внебиржевая валютная 
 торговля 
o Внебиржевой вторичный 
 рынок товаров потребления 
o Контракты на разницу для 

 обычных акций 

www.ICMBrokers.com

Торговые инструменты

http://www.icmbrokers.com/russian/
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Торговля в новых рыночных реалиях.
Часть первая

Данную тему я впервые озвучил на финансовой 
выставке в Киеве (потом в Москве) в докладе 

«Высокоэффективные инвестиции – торговля в 
новых рыночных реалиях».

Лекция состояла из 2-х частей: в первой части я 
показал современный рынок и то, почему старые, 
проверенные годами способы торговли просто не 
работают. А во второй части рассмотрел практи-
ческие способы, которые позволяют получить при-
быль на современном рынке.

Многие хотели побывать на данных мероприяти-
ях, но далеко не у всех была такая возможность. По-
этому решил некоторые вещи из первой части из-
ложить в серии статей (по практическим способам 
можно посмотреть небольшую видеопрезентацию 
«SNIPING – НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ТОРГОВЛИ».

Возможно то, что я расскажу, окажется неожи-
данным и неприятным для многих трейдеров, воз-
можно некоторые с этим уже сталкивались и знают 
– в любом случае это реалии современного рынка, 
и игнорировать их никак нельзя.

Стратегия «купи и держи» не только давно вы-
шла из моды на Уолл-стрит, но и реально не рабо-
тает как в былые времена. Если вспомнить инве-
стиционные принципы Уоррена Баффета – одного 
из самых успешных и богатых инвесторов, то он 
выбирал объекты для инвестиций именно по фун-
даментальным параметрам и позволял себе купить 
неприглядные на первый взгляд компании, которые 
впоследствии поднимались и приносили заметную 
прибыль.

Одно время и я был вдохновлён фундаменталь-
ным анализом и почти безошибочной идеей вкла-
дывать деньги в компании с довольно сильными 
параметрами. Пришлось изучить основы бухгалтер-
ской отчётности и перевернуть массу материалов 
по её применению (рис. 1).

Казалось бы всё – теперь я знаю куда можно 
безошибочно и с хорошей перспективой инвести-
ровать средства. Но здесь меня постигло сильное 
разочарование в «фундаменте» рынка, так как фун-
даментально сильные компании (по крайней мене 
когда они таковыми становились), в основной мас-
се, даже на сильном бычьем рынке, очень часто не 
показывали каких-либо достойных результатов.

Скажу сразу, что технический анализ (в чистом 
виде) для рынка акций мы не применяем – только 
отдельные его элементы. По крайней мере, про тех-
нические индикаторы и всякие советники можно 

забыть – это не «наши инструменты». На фондовом 
рынке мы работаем совсем по другим критериям.

Почему – сейчас кратко расскажу. Давайте рас-
смотрим, что же мы имеем для определения тенден-
ций движения на рынке и возможные развороты? 
При этом общерыночные показатели я рассматри-
вать не буду, потому, как реакция на них может быть 
совершенно неожиданной и многие новости могут 
отыгрываться ещё до их публикации – на этом стро-
ят свои стратегии профессионалы рынка, имеющие 
в своём распоряжении крупные средства и доступ к 
информации, которая дойдёт до нас чуть позже.

Итак, кроме самого ценового графика (он может 
несколько отличаться у разных дилеров) здесь при-
меняется огромная масса индикаторов – на любой 
вкус и цвет (рис. 2).

Но все они построены только на двух параметрах: 
цена и время. То есть, вся идея анализа заключает-
ся в том, что существуют некоторые закономерно-
сти поведения рыночной цены, что всё повторяется 
на основе неких вселенских законов или же психо-
логии биржевой толпы.

Warren Edward Buffett, 
исполнительный директор Berkshire Hathaway

http://forum.masterforex-v.org/index.php?showtopic=15321&st=90&p=761702&#entry761702
http://nordfx.com/ru/
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   Рисунок 1.

   Рисунок 2.
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Получается, что мы строим торговые системы на 
основе статистических наблюдений прошлого, при 
этом пользуемся индикаторами, которые помогают 
нам принять решения (или же ценовыми паттерна-
ми, которые отрабатываются с определённой веро-
ятностью). И чем больше подтверждающих условий 
– тем больше шанс благоприятного исхода сделки. 
Но на этом построена торговля на внебиржевом 
рынке Форекс, потому как никакой другой инфор-
мации здесь мы просто не имеем...

Для рынка акций же, есть наличие и открытость 
массы информации по всем торгующимся компа-
ниям, которая влияет на их ценообразование.

Раньше всё было достаточно просто: покупаешь 
фундаментально сильную компанию и ждёшь опре-
делённое время её роста, который когда-нибудь да 
наступал. Да и рынок в общем-то в долгосрочной 
перспективе растёт. Вот только его рост не всегда 
поспевает за инфляцией, поэтому такие принципы 
сейчас просто убыточны, да и многое поменялось 
за последние годы...

Если кто активно торговал последние 5 лет – мо-
жет отметить огромную разницу в условиях и конеч-
ных результатах. Очень многие, кто «рубил деньги» 
в те счастливые времена, сейчас просто «спеклись» 
и реальной торговлей не занимаются – просто за-
нимаются «околотрейдинговым» бизнесом.

Ведь есть одна справедливая в наших кругах по-
словица: сколько бы ты ни сделал денег в прошлом, 
это не есть гарантия, что ты сделаешь так же в бу-
дущем. Ты можешь быть в прошлом чемпионом или 
полубогом трейдинга, но это не факт что и в даль-
нейшем будет тебе фарт.

Поэтому для успешной торговли пришлось вне-
дрять свои приёмы, которые вошли в торговый ме-
тод «SNIPING». Описывать его я пока не буду, но 
ознакомиться с тем, что легло в его основу можно 
здесь.

А в следующих статьях мы как раз и поговорим о 
тех вещах, что привели нас к этой реальности, ибо 
без понимания основ не получится брать деньги на 
рынке достаточно долго и безопасно...

http://forum.masterforex-v.org/index.php?showtopic=15321&st=90&p=764569&#entry764569
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Осень глазами инвесторов: «...унылая пора..»

Канадские ученые пришли к неожиданному за-
ключению – осенние финансовые спады на ми-

ровых торговых площадках вызваны...уменьшением 
длительности светового дня, которая провоцирует 
осеннюю депрессию.

В своей статье «This is Your Portfolio on Winter» 
– «Ваш портфель к зиме» профессор Л. Кремер 
пишет о том, что большинство людей, которые под-
вержены сезонным колебаниям настроения, пред-
почитают проявлять финансовую активность в ве-
сенние и летние месяцы, а осенью и зимой стремят-
ся свести риски к минимуму.

Г-жа Кремер выдвигает авторскую гипотезу о 
том, что зависимость психоэмоционального состо-
яния от времени года является довольно мощным 
фактором, воздействующим на состояние мировых 
рынков.

К таким выводам профессор пришла в ходе 
ряда экспериментов, суть которых заключалась в 
исследовании «финансового поведения» сотруд-
ников одного из университетов. Участникам вы-
давалась некая сумма, которую им впоследствии 
необходимо было инвестировать в некую финан-
совую структуру, где потенциальные доходы были 
выше потенциальных убытков. Участники, наиболее 
подверженные сезонным колебаниям настроения, 

зимой предпочли вложить средства с низкой до-
ходностью и с меньшим риском, однако к лету, по 
мере стабилизации психологического состояния, 
их азарт возрастал. Согласно выводам, сделанным 
исследователями, было отмечено, что в мире около 
десяти процентов населения подвержено сезонно-
му аффективному расстройству или, проще гово-
ря, сезонной депрессии, более того, даже среди 
относительно устойчивой группы населения также 

Рисунок 1. Динамика EUR/USD в период начала сентября 2011г. по текущий день
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отмечаются довольно серьезные эмоциональные 
спады. По словам профессора Кремер, подобного 
масштабного исследования зависимости поведе-
ния инвесторов на мировых рынках от времени года 
ранее не проводилось; теперь имеется достовер-
ная зависимость финансовой рисковой активности 
от сезонных перепадов настроения.

Практический вывод, который предлагает автор 
исследования прост – перед входом в сделку необ-
ходимо обрести душевное равновесие и убедиться, 
что решение принято в соответствии с реалиями 
рынка, а не на эмоциях. Хотя, наверное, этот совет 

актуален в любое время года. Полученные данные, 
считает Лиза Кремер, могут дать инвесторам по-
нимание общего эмоционального настроя рынка, 
а это можно расценивать, как дополнительный фи-
нансовый инструмент в их арсенале.

В целом, отмечается зависимость рынков от 
перепада настроений их участников, в этом мнения 
исследователей и аналитиков сходятся. По стати-
стике, направленность рынков обусловливается 
этим фактором на 60-70%.

Материал предоставлен кафедрой объемов Ака-
демии Masterforex-V 

http://forum.masterforex-v.org/index.php?showforum=636
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Инвесторам: Как научиться извлекать прибыль 
из любого рынка

Кейт Фицджеральд 

В наши дни недостаточно традиционных спо-
собов сохранения капитала. Очевидно, что 

за последние годы многие инвесторы (как и 
обычные люди) понесли серьезные убытки.

Пришло время посмотреть на инвестиции по-
новому (с другой стороны). Старые модели рас-
пределения активов уже неэффективны. Вам нужен 
новый план, и он есть у нас! Мы используем модель 
50-40-10, которая гарантирует прибыль при низких 
рисках.

Определите свою толерантность к 
риску

Не все инвесторы готовы рисковать ради боль-
шой прибыли. Многие предпочитают получить 

меньшую прибыль при относительно низких рисках. 
Высокая потенциальная прибыль может легко вве-
сти в заблуждение. Поэтому всегда необходимо 
учитывать собственную толерантность к риску. По-
думайте, насколько комфортно вы чувствуете себя, 
рискуя определенной частью своего инвестицион-
ного капитала. В интернете можно найти множество 
специальных программ для расчета своей толе-
рантности к риску.

Ищем подходящего брокера

Крупные брокерские компании тратят уйму денег 
на телевизионные рекламы, в которых они го-

ворят, почему они лучшие из лучших. У них всегда 
лучшие торговые инструменты и лучшие условия. 
Если бы все, что они говорят в рекламах, было бы 
правдой, то мы не страдали сейчас от последствий 
глобального экономического кризиса. Поэтому, при 
выборе брокера не стоит верить всему, что гово-
риться в рекламе. Старайтесь найти брокера, кото-
рому вы смогли бы доверять и с которым чувствова-
ли бы себя спокойно.

Внимательно читайте клиентское соглашение, 
обращая особое внимание на сноски и ссылки, что-
бы не стать жертвой скрытых комиссий и прочих не-

выгодных условий. Если при подписании (принятии) 
соглашения у вас возникли вопросы, обязательно 
позвоните брокеру, чтобы прояснить ситуацию. 
Многие сотрудники брокерской компании исполь-
зуют много специфической лексики и другие языко-
вые уловки с целью ввести в заблуждение клиента. 
Запишите все вопросы и отмечайте галочкой только 
те из них, ответ на который вы полностью поняли. 
Вам необходимо получить полную и исчерпываю-
щую картину, прежде чем решаться на сотрудниче-
ство с тем или иным брокером.

Создаем инвестиционный портфель

А теперь перейдем к самой важной части процес-
са: необходимо определиться, в какие именно 

активы мы будем вкладывать.
Но сперва необходимо развеять один миф. 

Многие годы мы слышим, как эксперты в области 
инвестиций продолжают убеждать нас в том, что 
иностранные активы не должны составлять более 
5-10% от общей ценности инвестиционного порт-
феля. Но мы считаем, что это полная чепуха!

Глобальный кризис показал, что все экономики 
мира взаимосвязаны. Поэтому, чтобы находить от-
личные инвестиционные возможности, их нужно ис-
кать по всему миру.

Мы разработали инвестиционную пирамиду, 
чтобы помочь читателям сформировать более на-

http://www.leprecontrading.com/client/register.php?ref=108340
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дежный инвестиционный портфель, и в то же вре-
мя научить их более эффективно управлять своими 
рисками.

Давайте посмотрим на элементы этой пирами-
ды, чтобы понять, какой процент от своего инве-
стиционного капитала следует отвести под каждый 
из этих элементов и как правильно распределить 
средства, чтобы извлекать прибыль.

Активы, лежащие в основе  
пирамиды и обеспечивающие 
стабильность

Эти активы являются относительно стабильными 
и надежными, хотя и не всегда приносят боль-

шую прибыль. Многим они могут показаться “скуч-
ными”. Но они защищают ваш портфель во время 
медвежьих трендов. Более того, по некоторым из 
них платятся дивиденды. Под них следует отвести 
50% капитала.

“Глобальные” активы

Под эти активы следует отвести 40% капитала. 
Они подразумевают акции крупных междуна-

родных и иностранных компаний (США, Китай, Ин-
дия, страны Латинской Америки), а также энергети-
ческий и сырьевой сектор.

“Aктивы – ракеты”

Здесь речь идет об инвестициях в рисковые и во-
латильные активы с высокой доходностью, вклю-

чая прямые инвестиции в развивающиеся экономи-
ки. Под них стоит выделить 10% капитала. В долго-
срочной перспективе они могут сгенерировать до-
статочно солидную прибыль. Но в процессе могут 
быть и значительные просадки.

Со временем вы убедитесь в эффективности 
данной инвестиционной пирамиды и простоте ее 
использования.

Удачных инвестиций!
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Как снизить риски на медвежьем рынке

Нигел Милтон

Уход от издержек

Во время экономических неурядиц инвесторам 
приходится пристально следить не только за го-

сударственным долгом или банковским, но также 
обращать внимание на излишнюю задолженность 
частных компаний.

Мнение управляющего капиталом

Как говорят французы – “Чем больше вещи ме-
няются, тем больше они остаются теми же”. 

Когда-то, в декабре 2002 г., будучи тогда еще глав-
ным редактором издания Investing for Growth, я 
консультировался у Фонда Энтони Болтона (Fidelity 
China Special Situations PLC), – наистарейшей бри-
танской компании по управлению активами.

По мнению Болтона, очень важно на медвежьем 
рынке следить за финансовыми отчетами компа-
ний, поскольку в данном случае велика вероятность 
потерять средства, вложенные в компанию с плохи-
ми финансовыми показателями. Как, например, в 
1991 г., когда многие в сфере управления активами 
не были готовы к неожиданной рецессии и реакции 
банков.

В конечном результате, если компания не мо-
жет уже выплачивать проценты по своим займам, а 
торговля сворачивается – все это может привести к 
банкротству.

Поучительная история

Подобный “обеспеченный активами” пример 
произошел с очень честолюбивой компанией 

“Po Na Na”, управляющей сетью ночных клубов. В 
апреле 2003 года компания, бывшая тогда фаво-
ритом Лондонского брокерского рынка, принесла 
своей администрации убыток в 8 миллионов фун-
тов, после того, как “банкиры перекрыли кислород”. 
Проще говоря, они слишком активно расширялись 
и приобрели слишком много убыточных заведений.

Главное здесь – насколько капиталоемка та или 
иная отрасль; среди капиталоемких секторов мож-
но отметить промышленное производство, маши-
ностроение, авиацию и т.д. В этих отраслях инве-
стиции в основные фонды должны быть обеспечены 
высоким значением “показателя заполняемости” 
или “коэффициент загрузки” – чтобы обеспечить 
высокую прибыльность. Когда компания имеет 
большую долю заемных средств, постоянных и не-
производственных издержек, к тому же если она по-
страдала от падения уровня продаж в период спада 
– это верный признак будущих финансовых потерь 
и даже банкротства. 

Британские инвестиционные гуру также обраща-
ют внимание на займы. Как и Болтон, в своей книге 
“Вне зулусского закона” (Beyond the Zulu Principle) 
мой близкий друг Джим Слейтер также отмечает, 
что “необходимо быть очень осторожным, когда со-
отношение заемных средств превышает 50%”, хотя 
он и говорит, что готов “поднять эту планку до 75%, 
когда денежные потоки достаточно стабильны”. По 
мнению Джима, сильный баланс является “наибо-
лее убедительным доказательством” того, что рост 
компании “реальный”, и она сможет “перевести 
растущую чистую прибыль на акцию (EPS) в налич-
ность”.

Следовательно, он искал компании, которые 
имели показатель объема выручки на акцию выше, 
чем показатель EPS. Все потому, что наличность на-
много труднее “состряпать”, чем балансовую при-
быль. Кроме того, он обращал внимание на низкое 
значение показателя цены финансового оздоров-
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ления (PCF), как меру стоимости. Значение PCF на 
уровне четверки говорит о том, что уровень денеж-
ной массы относительно высокий, и составляет чет-
верть рыночной капитализации компании, обеспе-
чивая тем самым необходимый запас прочности.

Оценка финансовой устойчивости

И наконец – самое важное для определения фи-
нансовой устойчивости компании, особенно в 

период экономического спада. В одинаковой мере, 
если рост компании слишком агрессивный и/или 
является недостаточно капитализированным – это 
может закончиться тем, что компания останется без 
оборотного капитала для выкупа акций, что может 
привести к ее выкупу. Так с чего же нужно начинать 
оценку финансовой устойчивости компании?

Для того, чтобы оценить финансовую устой-
чивость компании необходимо выяснить, какова 
структура баланса, определить уровень задолжен-
ности, а также определить затраты на ее обслужи-
вание. Также мы рассмотрим множество индексов 
и других финансовых расчетов, с помощью которых 
можно оценить устойчивость баланса компании и 
узнать, как это генерирует ликвидность.

Выше мы привели пример ситуации, который 
произошел с британской компанией, владеющей 
сетью ночных клубов “Pa Na Na”, которая принесла 
в 2003 г. более 8 млн. фунтов убытка, когда банки-
ры “закрутили гайки”. Чтобы избежать опасности 
инвестирования в такие компании, существует мно-
жество показателей и финансовых расчетов, с по-
мощью которых можно определить устойчивость 
баланса компании и формирования ликвидности.

Норма ликвидности

Для начала, норма ликвидности определяет воз-
можность компании погашать свою текущую задол-
женность.

Он является производным от деления оборотных 
средств, за исключением запасов и незавершенно-
го производства, на краткосрочные обязательства. 
Его значение больше единицы является приемле-
мым, хотя оно может варьироваться в зависимости 
от сектора экономики. Например, бары и пабы по-
лучают наличность от клиентов за несколько недель 
до того, как приходит время платить по кредитам, 
но могут распоряжаться небольшими суммами 
оборотного капитала. С осторожностью нужно от-
носиться к компаниям, у которых показатели ниже, 
чем в среднем по отрасли.

Норма текущей ликвидности

Норма текущей ликвидности, в отличие от нормы 
ликвидности включает в себя запасы и незавершен-
ное производство. Его значение больше двух сви-
детельствует об удовлетворительной финансовой 
устойчивости. В то же время, слишком высокое зна-

чение может означать наличие излишних запасов 
или недостаточный контроль за дебиторами (см. 
ниже коэффициент оборотности товарных запасов 
и показатель дебиторской задолженности).

Коэффициент покрытия процентов
Коэффициент покрытия процентов — финансо-

вый показатель, соизмеряющий величину прибыли 
до выплаты процентов по кредиту и уплаты налогов 
с издержками по выплате процентов. Уменьшение 
коэффициента покрытия говорит об ухудшении 
бизнеса. В идеале, коэффициент покрытия должен 
быть на уровне от пяти до шести. 

Коэффициент обеспечения дивидендов

Коэффициент обеспечения дивидендов рассчи-
тывается как среднее значение нормализированно-
го дохода, деленное на чистые выплаченные диви-
денды. Например, компания, которая приносит 3% 
по дивидендам, в три раза перекрывает более вы-
сокие вложения за последние пять лет путем обе-
спечения ликвидности бизнеса.

Высокий уровень оборотных активов и 
маржинальной прибыли

Эффективность управления капиталом напря-
мую влияет на ликвидность компании. Тот или иной 
бизнес привлекателен тогда, когда он показывает 
высокую оборачиваемость оборотных активов и 
высокую маржинальную прибыль. Такие компании 
редко имеют задолженность и показывают высокую 
доходность. 

Плохие экономические показатели будут у ком-
пании, которая производит потребительскую про-
дукцию, но не имеет постоянных покупателей, ощу-
щает сильное давление со стороны более дешевых 
товаров-суррогатов, имеет высокий уровень тре-
бований к запасам оборотного капитала, высокие 
постоянные расходы и низкую оборачиваемость то-
варных запасов. У такой компании долги будут на-
капливаться из-за фондовых списаний, чрезмерных 
капитальных затрат и ценовых потерь вследствие 
поддержания уровня продаж.

Есть несколько полезных показателей для из-
мерения эффективности оборотного капитала, ко-
торые можно рассчитать, используя баланс пред-
приятия.

Коэффициент оборачиваемости запасов

Коэффициент оборачиваемости запасов опре-
деляется как стоимость всех товаров, проданных в 
течение года (чистая выручка), деленная на сред-
нее значение товарных запасов. Чем быстрее обо-
рачиваются товарные запасы и происходят прода-
жи – тем лучше.

Период покрытия дебиторской задолженности

Дебиторами называют потребителей, которые 
должны продавцу. Период покрытия дебиторской 
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Торговые сигналы от бывалых биржевых спекулянтов

задолженности показывает среднее количество 
дней, за которые дебиторская задолженность кон-
вертируется в наличность. Аналогично, чем быстрее 
происходит сбор долгов – тем лучше.

Инвесторы должны проанализировать данные 
показатели за несколько лет. Товарные запасы и де-
биторская задолженность должны расти вместе с 
ростом объема продаж, как и кредиторская задол-
женность. Увеличение объемов оборотного капита-
ла в сочетании с сокращением количества оборотов 
сигнализирует об опасности. Например, если ком-
пании придется резко снизить цены из-за появле-
ния сильного конкурента или удешевления импор-
та, то это можно отнести к фондовым списаниям. 
Задолженность возникнет, когда товарные запасы 
уже были оплачены и основная опасность тут за-
ключается в снижении деловой активности. 

Капитальные затраты на материальные активы, 
такие как здания, сооружения, механизмы должны 
расти с той же скоростью или даже чуть медленней 
как и объем продаж. Увеличение расходов на мате-
риальные активы только с целью увеличения объе-
мов продаж в долгосрочной перспективе может не 
принести желаемого эффекта, а также оттягивает 
наличные средства.

Исключения из правил

Для развивающихся компаний на ранних стадиях 
роста допускаются низкие значения чистого до-

хода. Например, британская компания, владеющая 

сетью ломбардов – “Albemarle & Bond” занимается 
расширением сети своих подразделений, что есте-
ственно негативно сказывается на уровне дохода. 
После того, как фаза быстрого развертывания была 
закончена, началась фаза укрепления отделений 
на рынке, что смогло обеспечить позитивный поток 
наличности для компании. Целесообразно усилить 
баланс компании дополнительными вливаниями 
перед тем, как начинать агрессивное расширение. 
В период экономического спада компания с недо-
статочным уровнем оборотного капитала может 
стать неплатежеспособной.

Важность свободной наличности

После финансирования ранних стадий развития, 
приобретения или расширения, крайне жела-

тельно, чтобы компания могла погасить задолженно-
сти полностью или хотя бы частично. Другими слова-
ми, о такой компании должна заботиться преслову-
тая “дойная корова”. В ином случае можно говорить 
о недостаточной надежности бизнес-модели.

Расчет “свободной наличности” очень важен при 
определении платежеспособности компании. Она 
может быть рассчитана путем прибавления диви-
дендов к фондам обращения, за вычетом процен-
тов, налогов и амортизации.

Инвесторы всегда должны помнить об этих фак-
торах каждый раз, когда изучают уровень финан-
совой устойчивости компании, особенно в период 
экономического спада или на медвежьем рынке.
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Как торговать на форексе с высокой точностью

Ник Мак Дональд

Давайте сначала ответим на вопрос: В чем раз
ница между теханализом и торговой страте

гией?
К сожалению, многие трейдеры не видят разни-

цы между ними. Скорее всего, они из тех многочис-
ленных технических трейдеров, которые постоянно 
ищут идеальный технический индикатор или цено-
вой паттерн, который позволил бы им заработать 
много денег. 

Они недоумевают, почему те (печально извест-
ные) индикаторы, которые описываются в много-
численных книгах и пособиях для трейдеров, в ко-
нечном счете приносят им лишь одни убытки. Пере-
станьте искать! Одного технического индикатора 
или паттерна недостаточно, чтобы достичь постоян-
ного успеха на рынке. Стабильный доход зависит от 
стабильного использования прибыльной торговой 
системы. Теперь давайте проясним разницу…

Что такое технический анализ (ТА)?

ТА – это наука о ценовом движении, которая за-
нимается прогнозированием изменений цен в буду-
щем на основе анализа изменений цен в прошлом. 
Когда тот или иной инструмент тех анализа дает 
сигнал, это означает, что вероятность хода цены в 
одну сторону больше, чем вероятность движения 
в обратную сторону. В ТА используется достаточно 
много ценовых паттернов и индикаторов (двойных 
вершин, треугольников, флагов, каналов и т.д.). 
Среди наиболее популярных индикаторов мож-
но выделить следующие: MACD, стохастик, RSI, 
торговый объем, разворотные точки (пивоты), 
уровни Фибоначчи и скользящие средние. Все 
это является инструментами ТА. Однако, по сути, 
все эти названия вовсе неважны. Многие авторы 
просто изменяют название старых паттернов или 
индикаторов на новые и успешно зарабатывают на 
продажах своих книг. Однако знание этих назва-
ний не поможет вам заработать деньги на рынке… 
а ведь именно прибыль и является конечной целью 
торговли на нем, ведь так?

Вероятность и постоянство требуют намного 
больше: знание технической моментов, опыт, не-
обходимые навыки и дисциплину, чтобы придержи-
ваться проверенной и надежной торговой стратегии.

Достоинства ТА
Каждый компонент ТА, при условии правиль-

ного понимания, слегка увеличивает ваши шансы 
на успех в том смысле, что цена с большей долей 
вероятности пойдет в указанную вами сторону с 
условием, что точка входа в рынок близка к иде-
альной.

Недостатки ТА
Инструменты ТА дают лишь небольшое преиму-

щество в плане шансов, которого зачастую недо-
статочно, особенно если точка входа в рынок была 
выбрана не совсем удачно, не говоря уже про неэф-
фективный мани-менеджмент, когда на дистанции 
вероятность остаться в плюсе резко падает.

Большинство трейдеров-новичков начинают с 
изучения разнообразных инструментов тех анализа. 
Например, после прочтения книги или посещения 
семинара или вебсайта трейдер узнает о фигуре 
“голова и плечи” и думает, что раскрыл секрет бес-
конечного обогащения. Он начинает торговать с ис-
пользованием этого паттерна, но вскоре понимает, 
что в реальном времени его намного сложнее обна-
ружить и интерпретировать. Трейдер начинает ло-
мать голову над тем, где лучше войти в рынок и где 
лучше из него выйти. В результате он теряет деньги. 

Затем до него доходят слухи о трейдере, кото-
рый делает большие деньги с использованием ин-
дикатора MACD. С новыми силами он берется за 
изучение этого индикатора и затем начинает торго-
вать, но вновь теряет деньги. Раздражение нарас-
тает, а самооценка и уверенность в себе падает. За-
тем один из его знакомых трейдеров рассказывает 
ему, как зарабатывает на спекуляциях золотом. Он 
переключается с фондового рынка на рынок золо-
та, но опять теряет деньги. Другой его знакомый 
использует специальное (но дорогостоящее) ПО, в 
то время как он пользуется бесплатным “софтом”. 
В результате трейдер покупает это ПО, потратив на 
него уйму денег, но и чудо-программа не помогает 
ему – и он вновь теряет деньги. В чем же пробле-
ма? Может быть, во временном периоде графика… 
он слышал, что краткосрочные трейдеры зараба-
тывают меньше, чем долгосрочные. И наш трейдер 
переключается с минутного графика на дневной. Но 
теперь убыточные позиции наносят еще более ощу-
тимый удар по депозиту. Он думает, что знает осно-
вы тех анализа, но они просто не работают на рынке.

Это типичная проблема для большинства трей-
деров. Многие из вас, наверняка, узнали в лице вы-
шеупомянутого трейдера себя или кого-то из своих 
знакомых. Скорее всего, каждый технический трей-
дер прошел через это в начале своей карьеры. Бу-
дучи специалистом в области тренинга, я очень ча-
сто сталкиваюсь с подобными ситуациями. 

Решение данной проблемы заключается не в том, 
чтобы просто усвоить ТА, а в том, чтобы на его осно-
ве создать четкую работающую торговую стратегию, 
которая будет приносить прибыль на дистанции. 

ТА и ТС

Элементы тех анализа – это своего рода ингреди-
енты, а торговая стратегия – это рецепт. Вот пред-

ставьте себе, что вы решили испечь шоколадный пи-
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рог, и при этом вы никогда этого не делали раньше. У 
вас есть сахар, мука, шоколад, масло, молоко… но у 
вас нет рецепта. Что же делать? Сами по себе ингре-
диенты бесполезны. Рецепт просто необходим. 

Каждый инструмент тех анализа можно исполь-
зовать несколькими способами, так же как и стакан 
муки. Как и ингредиенты, сами по себе эти инстру-
менты бесполезны. Многие трейдеры пытаются 
продуктивно использовать тот или иной инстру-
мент изолированно от остальных и переключаются 
с одного инструмента на другой после неудачного 
применения, пытаясь найти тот, который будет при-
носить им постоянную прибыль. Это то же самое, 
что пытаться испечь пирог без стакана сахара, а 
когда результат будет неудовлетворительным, по-
пытаться испечь пирог без стакана муки. Трейдеру 
нужна ТС так же, как повару нужен рецепт блюда. 
Только у трейдера конечным результатом являет-
ся сделка, которая будет иметь больше шансов на 
успех, чем на неудачу. Торговля – это игра вероят-
ностей, тогда как хорошая ТС заставляет эти веро-
ятности перейти на вашу сторону.

Торговая стратегия для Форекс и 
индексов

Запаздывающие и опережающие индикаторы
Определенные технические индикаторы являют-

ся более значимыми, чем другие. Многие трейдеры 
входят в сделку, когда МАКД (MACD) переходит по 
другую сторону от нулевой линии или когда скольз-
ящие средние пересекаются. Однако это неэффек-
тивный вход в рынок, потому что это запаздываю-
щие индикаторы, которые показывают идеальный 
вход рынок на истории.

Поэтому необходимо использовать опережаю-
щие индикаторы. Они демонстрируют наиболее 
вероятное направление будущего ценового движе-
ния. Дивергенции и пивоты (разворотные точки) 
– это самые мощные опережающие индикаторы, 
доступные всем трейдерам.

Ингредиенты для точного скальпинга
Чтобы совершить прибыльную сделку с исполь-

зованием стратегии скальпинга, необходимо ис-
пользовать два вышеупомянутых инструмента:

1. Дивергенция между ценой и индикаторами
2. Разворотные точки (пивоты)

В данной статье мы не будем рассматривать 
данные инструменты, так как информация о них до-
ступна в интернете. Давайте сосредоточимся на их 
эффективном использовании. 

Точный скальпинг на примере валютной пары 
GBP/JPY

На рисунке 1 показан 15-минутный график ва-
лютной пары GBP/JPY. Обратите внимание на 

Рисунок 1.
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Рисунок 2.

то, что цена касается пивота, но по мере того, как 
цена устремляется к новым вершинам, индика-
торы MACD и RSI не делают того же, тем самым 
демонстрируя медвежью дивергенцию. На этом 
графике условие входа в рынок выполнено. Если 
сравнить 4 графика цен на рисунках 1 и 2, то мож-
но с большой долей вероятности утверждать, что 
цена вот-вот пойдет вниз, и пришло время про-
давать: 

1. Медвежья дивергенция RSI на M15
2. Медвежья дивергенция MACD на M15
3. Медвежий ценовой паттерн на M15
4. На часовом графике (рис.2) медвежьи дивер-

генции и MACD, и RSI даже более отчетливы. 
5. Более того, на дневном графике цена достиг-

ла скопления уровней Фибоначчи (серьезный 
уровень сопротивления, рис.2). Это прибли-
зительный уровень входа в рынок, который 
можно уточнить, перейдя на более мелкий 
график. 

Итак, в этом случае мы получаем сигнал на про-
дажу GBP/JPY, подтвержденный несколькими 
критериями, что увеличивает вероятность похода 

вниз. Однако никто не знает заранее, будет ли та 
или иная сделка прибыльной или нет. Но мы пони-
маем, что в этом случае вероятность похода цены 
вниз намного превышает вероятность ее похода в 
противоположную сторону. Поэтому правильная 
торговая стратегия на дистанции будет приносить 
вам прибыль. Внизу имеется серьезный уровень 
сопротивления на уровне 204.40. В данном случае 
это идеальный уровень для закрытия прибыльной 
сделки (рис.3).

Точный скальпинг на примере MiniDowFu-
ture – YM

Заниматься точным скальпингом можно на лю-
бом графике, но наиболее подходящими тайм-
фреймами для торговли фьючерсами на фондовые 
индексы являются минутный и двухминутный гра-
фики. Для валют я предпочитаю использовать 15-
мин и часовой графики. Чем больше графиков вы 
используете для подтверждения, тем лучше. 

На рис. 4 показан пример сделки по инструменту 
YM. Оба критерия для поиска точки входа в рынок 
выполнены (касание пивота и дивергенция). 
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Рисунок 3.

Рисунок 4.
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Те, кто хорошо знакомы с основами тех анализа, 
могут найти несколько дополнительных причин для 
покупок: 

1. Цена коснулась пивота S2
2. Бычья дивергенция RSI на М1
3. Бычья дивергенция RSI на М2
4. Бычья дивергенция MACD на М2
5. Тик на слишком перепроданных уровнях
6. Гэп на минутном графике с большой вероят-

ностью закрытия

Рисунок 5 демонстрирует нам результаты длин-
ной сделки. Это прибыльная сделка с неплохим по-
тенциалом. 

Безграничные возможности

Существуют тысячи возможных комбинаций ин-
струментов ТА, которые помогут вам увеличить 

шансы на успех и найти хорошие точки входа в ры-

нок и выхода из него. Лучшая торговая система 
– это система, созданная своими руками. Стреми-
тесь понимать рынок, а также вероятности ценовых 
движений на нем и ищите подсказки с помощью 
комбинаций инструментов ТА. Не стоит забивать 
себе голову названиями разных ценовых паттернов 
и индикаторов.

Ведь вам нет необходимости заучивать названия 
всех (даже мелких) деталей автомобиля, чтобы нау-
читься им управлять.

Просто выберите те технические индикаторы, 
которые вы понимаете лучше всего, и постарайтесь 
скомбинировать их таким образом, чтобы они под-
сказывали вам наиболее вероятное направление 
ценового движения в большинстве случаев.

Однако не стоит забывать и про управление ри-
сками. Не стоит выделять на одну сделку более 1% 
капитала. Необходимо также вырабатывать дисци-
плину, чтобы придерживаться выбранной торговой 
стратегии. Трейдинг – это нелегкая работа, но если 
вы достаточно целеустремленны и терпеливы, то 
рано или поздно вы добьетесь успеха.

Рисунок 5.
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По просьбе «Биржевого лидера» прокоммен-
тировать статью согласился Игорь Зотов, руко-
водитель кафедры развития торговой Системы 
Раннего Прогнозирования Академии трейдинга 
Masterforex-V.

Статья ориентирована на начинающих трей-
деров, имеющих слабое представление о со-
ставляющих торговой стратегии, столь необ-
ходимой для работы на любом рынке, включая 
фондовый и форекс.

Работа вызывает противоречивые эмоции.
С одной стороны:
автор справедливо уподобляет торговую 

стратегию (ТС) рецепту, а технический ана-
лиз (ТА) одному из ингредиентов в рецептуре 
успешного трейдинга.

С другой стороны:
прослеживается попытка сравнения ТА и ТС 

как двух отдельно существующих элементов 
торговли, что как минимум нелепо. Отдельно 
взятый индикатор сравнивать с техническим 
анализом было бы уместнее.

С одной стороны:
абсолютно верно указано, что профессио-

нально заниматься трейдингом следует начи-
нать не с поиска чудодейственного индикатора, 
своего рода «грааля», который обеспечит про-
фитную торговлю, а с изучения успешно дей-
ствующей торговой стратегии и адаптации ее 
под индивидуально комфортные манименед-
жмент, управление рисками, региональный ча-
совой пояс, либо – что еще более радикально – с 
создания собственной системы, на что требует-

ся существенно больше времени, сил и опыта.

С другой стороны:
автор выделяет пивоты и дивергенцию как 

«самые мощные опережающие индикаторы», 
доступные всем. А вот это уже, мягко говоря, 
спорное утверждение. Говоря о дивергенции, 
можно признать, что это один из старейших 
сигналов ценового движения, для поиска кото-
рого даже был создан специальный индикатор 
MACD, но фактом является то, что дивергенция 
наблюдается при двух полярных состояниях 
рынка: при торможении с последующим разво-
ротом и при разгоне с временным образовани-
ем дивергенции и резким продолжением дви-
жения по тренду. Дивергенция – это, образно 
говоря, первое, что мы видим на цене и послед-
нее, что мы должны использовать для принятия 
торгового решения.

Поэтому, если полагаться на дивергенцию 
как на самый «опережающий и мощный инди-
катор» по утверждению автора, можно свести 
на нет всю торговую стратегию, ... обрекая 
трейдера-новичка на очередную потерю денег.

Приведенные в статье примеры и описание 
методов торговли автора с использованием 
различных индикаторов (RSI, MACD), пивотов 
Акселя позволяют судить о том, что в работе ис-
пользуется синтез показаний индикаторов раз-
личной природы. Что само по себе хорошо.

Использован также синтез различных тайм-
фреймов, что тоже положительно, ибо соче-
тание сигналов индикаторов на разных тайм-
фреймах является основой любой дееспособ-
ной торговой стратегии или системы.

http://masterforex-v.org/faculties_departments/aowpr.html
http://masterforex-v.org/faculties_departments/aowpr.html
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Впервые с финансовыми рынками я познакомил-
ся в конце 2006 года, а через два года года уже 

начал заниматься ими всерьез. За несколько лет я 
изучил множество торговых систем. Однако некото-
рые я просто не мог усвоить: в каких-то видел явное 
несовершенство; некоторые откидывал по причине 
их неоднозначности – когда одну и ту же рыночную 
ситуацию можно было толковать по-разному. За два 
года поисков я не открыл для себя ни одной торго-
вой системы которая могла бы мне оказать помощь 
в выбранной мною профессии. И пришло понима-
ние: придется творить самому, иначе про работу на 
финансовых рынках можно забыть раз и навсегда.

Давно ни для кого не секрет что залогом успеха 
трейдера является именно трендовая торговля, то 
есть торговля по уже сложившейся тенденции дви-
жения цены. Объясняется очень просто – дело не 
столько в личных предпочтениях трейдера, сколь-
ко в объективных условиях, которые способствуют 
получению большей прибыли и, соответственно, 
меньших убытков при работе именно в сторону 
тренда.

К таким условиям прежде всего относится коли-
чество пунктов, которые проходит инструмент за 
единицу времени при тренде и при движении кор-
рекционном.

Посмотрев на рисунок 1, можно исключитель-
но визуально определить – трендовые движения в 
этом плане выигрывают. Как следствие – со сделки, 
открытой по тренду мы можем взять больше и, что 
немаловажно, в кратчайшие сроки, получить ощути-
мо больше прибыли, чем при работе в коррекции к 
тренду (рис. 1).

Следующий критерий – устойчивая однонаправ-
ленность движения цены при трендовом движении. 

Небольшие откаты, мощное стремительное дви-
жение. Это однозначно и неоспоримо относится к 
преимуществам трендовой торговли

Поняв это, я поставил перед собой цель научить-
ся работать именно в тренде, спокойно игнорируя 
движения коррекционные. Однако сам по себе факт 
осознания преимуществ трендовой торговли мало 
что дает, если у трейдера нет определенных правил 
ведения торговли – своей Торговой Системы.

Создавая для себя торговую систему (несомнен-
но, основанную на работе в трендовых движениях 
цены), я руководствовался принципами, которые, 
на мой взгляд, если и не являются панацеей для без-
ошибочной работы,то по крайней мере дают шанс 
не оказаться в числе подавляющего большинства 
трейдеров, которые бесславно заканчивают свою 
торговую карьеру. В своей работе я стал придержи-
ваться трех основных принципов, применение кото-
рых значительно облегчает ведение торговли.

1. Собственно о нем уже говорилось выше: «Ра
бота исключительно по тренду». Открытие сде-
лок в направлении коррекции не допускается.

2. «Прибыль растет – убытки обрезаются». Не-
допустима работа без стоп-лоссов. Итог такой рабо-
ты, как правило, ведет к одному неприятному момен-
ту: проигрышу торгового депозита. В то же время 
сделка, открытая на трендовом движении, должна 
отрабатываться по максимуму – закрытие сделки 
только по четкому сигналу Торговой Системы.

3. «Вход в сделку от отката». Не допускается 
вход на пробой уровней тренда, которые видны «не-
вооруженным» глазом всему торговому миру. Слож-
но представить, сколько ордеров на открытие сде-
лок стоит на таких уровнях. И если вернуться к ста-
тистике (более чем 90 процентов трейдеров прои-

Рисунок 1.



Содержание 42 • Биржевой лидер • Ноябрь 2011

Идеи трейдеров рынка Форекс

грывают депозиты), становится понятно – к чему, 
как правило, входы на таких уровнях приводят. Для 
меня одним из важнейших принципов стал именно 
вход не на пробой пиков цены, а вход от отката и, 
как следствие, при приближении к уровню массо-
вого скопления ордеров, моя позиция должна быть 
переведена в безубыток (рис. 2).

Вот три основных принципа трендовой торговли. 
По сути, не открыто ничего нового – все это давно 
забытое старое. Однако со временем важность этих 
принципов не меняется. Тем не менее все меньше 
трейдеров используют такие правила в своей рабо-
те, а работа без их использования, на мой взгляд, 
неминуемо ведет к проигрышу депозитов.

В торговой системе используется минимум ин-
дикаторов, и все они написаны давно и не мной. Я 
никогда не видел смысла в том, чтобы придумывать 
новые инструменты анализа рынка – достаточно на-
учиться применять то, что давно разработано и про-
верено людьми, которые в создании таких инстру-
ментов разбираются лучше меня. Я пропагандирую 
простейший технический анализ, на который нужно 
тратить не более 5 минут в день на всех инструмен-
тах и всех выбранных для работы ТФ. Как следствие 
– усвоение правил Торговой Системы слушателями 
Кафедры FMA_SAR в подавляющем большинстве 
проходит без каких либо проблем. Несмотря на то, 
что на Кафедре преобладает групповое, а не инди-
видуальное обучение, я при необходимости стара-
юсь найти индивидуальный подход к каждому из 
слушателей кафедры. Никто не должен закончить 
обучение, не усвоив полностью правила торговли.

Приведу несколько отзывов слушателей прохо-
дивших обучение на Кафедре FMA_SAR:

«Большое тебе спасибо Володя, за обучение! 
ТС мне очень понравилась, она проста, понятна, 
без двусмысленных сигналов и действительно при-
носит прибыль. Вот уж не думал, что процесс по-

лучения прибыли может быть таким комфортным! 
На кафедре царит дружелюбная обстановка, ма-
териал изложен понятно, Володя не оставляет ни 
одного вопроса без ответа, а сам процесс обучения 
доставляет удовольствие и приносит положитель-
ные эмоции. Я много лет искал такую систему и к 
такой системе хотел в итоге прийти, теперь я знаю 
не только когда нужно торговать, но и когда лучше в 
рынок не соваться. Спасибо тебе Володя за то, что 
ты делишься с нами такими полезными знаниями, 
спасибо за проделанную работу, за твой труд и тер-
пение, и за то, что я теперь знаю про фьючерсы.

Если кто-то еще не определился, с какой сторо-
ны подойти к рынку, я рекомендую начать с FMA_
SAR, потом глядишь и ничего больше изучать не 
захочется, поскольку все и так уже есть в этой ТС, 
всем рекомендую пройти здесь обучение.

Володе желаю здоровья, больших творческих 
успехов, талантливых учеников и всегда профитной 
торговли.

Виват FMA_SAR! 25-я очная группа.»
«Я не очень хорошо умею писать отзывы, поэтому 

напишу в вольном стиле. Обучение очень понрави-
лось, как и сама система, которая работает только с 
трендом. Я по этой системе с 20-го числа стал вести 
записи, что-то типа дневника торговли, вчера я уже 
почувствовал, что спустя 10 дней торговля уже со-
всем другая, уже известны все фильтры и правила, 
но все равно конечно от недостатка опыта лоси есть. 
Но зато вчера был такой профит!.. Хоть я знаю всего 
три системы, не думаю, что легко найду еще более 
простую и гениальную систему. Эта система не то 
чтобы простая, она просто максимально естествен-
ная, так как основана на тренде и игнорирует флет, 
где все должны терять деньги. Короче, по-моему 
торговать по такой системе так же естественно, как 
дышать. Сигналы на вход максимально однозначные 
и не могут быть истолкованы двояко. Владимир все 

Рисунок 2.

http://forum.masterforex-v.org/index.php?showforum=347
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очень понятно и доступно объясняет, обстановка на 
занятиях очень дружественная и непринужденная. Я 
сильно доволен. Теперь остается только максималь-
но пропитаться правилами системы, тренироваться 
каждый день на полную с максимальной концентра-

цией и долбить ее чтоб дошла до автоматизма.»
Несколько сделок учеников Кафедры – как на 

профессиональных терминалах так и на МТ-4
Руководитель Кафедры FMA_SAR Новиков 

Владимир Владимирович (Валадимир)
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Различные инструменты, как-то: каналы и уровни, 
используются для изучения движения цены во 

многих сферах. Они обладают чуть ли не магической 
способностью выявлять тенденции, особенно, если 
те изначально малозаметны. Иначе говоря, уровни 
и каналы могут с легкостью показать волатильность 
и тренд рынка. Они легко читаются и интерпретиру-
ются (рис. 1).

Давайте рассмотрим методику построения кана-
лов Келтнера. Каналы Келтнера похожи на большин-
ство других каналов или диапазонов, тем, что тут 
также используются три линии. Центральная линия 
представляет собой скользящую среднюю, которая 
берется за определенный период, по умолчанию 
в большинстве торговых системах равный десяти 
дням. Интрадей трейдеры часто устанавливают это 
число в соответствии со своими нуждами. Внешние 
линии рассчитываются путем умножения централь-
ной скользящей средней на некое число, выбранное 
трейдером (для внутридневной торговли это обычно 
1.5х или 2.0х). Именно это простое математическое 
действие выделяет каналы Келтнера и полосы Бол-
линджера: линии находятся практически всегда на 
равном удалении. Мультипликатор в свою очередь 
позволяет создать линейную зависимость между 
скользящей средней и обеими внешними линиями.

Наиболее известным внутридневным трейде-
ром, использующим каналы Келтнера и написав-
шим несколько статей о них, является Линда Бред-
форд Рашке. С ее слов – если у вас есть несколько 
открытых позиций на определенный день, и цена 
в большинстве из них (скажем 90%) не выходит за 
границы канала, у вас все-таки сохраняется воз-
можность перекупить или перепродать, следуя этим 
сигналам. Именно эта особенность является “узким 
местом” при использовании каналов Келтнера.

Как же узнать, для каждого дня, какие из мно-
жества скользящих средних нужно использовать, а 
также определить – какой именно для этого выбрать 
временной период. Я верю, что на основе многолет-
него опыта вы сможете развить в себе способность 
угадывать рынок и устанавливать нужные перемен-
ные, но для новичка это является неразрешимой за-
дачей. Рашке в свое время разработала достаточно 
успешный метод по внедрению Среднего истинно-
го диапазона вместо скользящего среднего, что, по 
моему мнению, является более правильным подхо-
дом. Иными словами, каналы Келтнера – слишком 
специфическая методика, чтобы быть полноценным 
индикатором рынка. Лучше их применять как вспо-
могательный инструмент при использовании дру-
гих индикаторов. 

Каналы Келтнера и полосы Боллинджера

Рисунок 1.
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С другой стороны, полосы Боллинджера так-
же часто используют предустановленную простую 
скользящую среднюю (ПСК) как срединную сво-
их трех линий. Я обычно использую 20-периодную 
для ПСК полос Боллинджера, несколько значе-
ний позволит создать несколько разных уровней 
и Боллинджер в своей книге предположил, что ис-
пользование двадцатидневного периода на разных 
рынка приведет к тем же результатам. Вместо того 
чтобы использовать готовое число различных зна-
чений ПСК, в полосах Боллинджера используются 
внешние линии на уровне стандартных отклонений 
от средней линии. Уровни стандартных отклонений 
могут изменяться, но наиболее приемлемое их зна-
чение должно быть равно двум среднеквадратиче-
ским отклонениям. Таким образом, мы имеем дело 
с нелинейным способом построения внешних ли-
ний, поскольку среднеквадратическое отклонение 
изменяется в зависимости от позиции центральной 
линии. Когда рынок консолидированный, полосы 
Боллинджера будут находиться на небольшом уда-
лении друг от друга, указывая на незначительный 
уровень волатильности. И наоборот, когда вола-
тильность высока, полосы Боллинджера разойдут-
ся, и расстояние между внешними линиями будет 
увеличиваться.

В отличие от “равноудаленного поведения” ка-
налов Келтнера, полосы Боллинджера могут сразу 
выявить негативные движения рынка – именно в 
этом заключается разница между этими индикато-
рами. Один линейный, второй – нет, и поэтому они 
по-разному ведут себя на графике. Как ни стран-
но, я определил, что полосы Боллинджера станут 
вторичным индикатором, хотя существует немало 

торговых систем, которые используют его как пер-
вичный. Основная причина такого решения, как по 
поводу канала Келтнера, так и полос Боллинджера 
достаточно проста – при приближении к внешним 
линиям возрастает вероятность перепродать или 
перекупить, следовательно, велика вероятность 
торговать на контртрендах.

Мое мнение таково – полосы Боллинджера луч-
ше выявляют контртрендовые движения. Но в то же 
время я советую использовать их как вспомогатель-
ный инструмент, лишь чтобы проверить достовер-
ность первичных индикаторов. То же я могу сказать 
и о каналах Келтнера, которые, кстати, я использую 
значительно реже.

ПРИМЕЧАНИЕ: Каналы Келтнера — техниче-
ский индикатор (а точнее — накладка), который по-
зволяет наложить на график цены коридор, который 
определяет допустимые значения цены. Если цена 
касается верхнего края канала Келтнера, то цена 
завышена. Если же цена касается нижнего края 
канала, то цена занижена. По такому же принципу 
работают еще несколько индикаторов-накладок, 
например Полосы Боллинджера или огибающие 
скользящие средние.

Первый вариант каналов Келтнера был не-
достаточно надежен. Когда в 80-х годах Боллин-
джер изобрел свои полосы, они стали намного бо-
лее популярной альтернативой каналам Келтнера. 
Но примерно в это же время аналитик Линда Раш-
ке усовершенствовала каналы Келтнера. И по сей 
день аналитики, как правило, используют эту усо-
вершенствованную версию.

Идеи трейдеров рынка Форекс
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А что у нас за пределами Форекса?...

А вот интересно, почему все новички рвутся тор-
говать непременно на Форексе, как будто других 

рынков нет? И риск самый высокий, и движения ин-
струментов самые непредсказуемые…Видимо все 
дело в назойливости рекламы Форекса и почти пол-
ном отсутствии рекламы рынка, ну, например, опци-
онов. Или акций. И в самом деле, что-то не припом-
ню, чтобы всяческие зазывалы этих рынков прожуж-
жали мне все уши и промозолили глаза. И при этом 
достаточно много трейдеров спокойно и вдумчиво 
изучают нефорекс-рынки, торгуют, получают свой 
профит. И про набившие оскомину 95% сливших де-
позиты трейдеров там почему-то не говорят…

В Академии Masterforex-V царит демократия. 
Никто не принуждает торговать обязательно на фо-
рексе. Торгуй всем, что не противозаконно, получай 
свой профит и обучай тех, кому интересно.

И сегодня у нас в гостях руководитель Кафедры 
портфельных инвестиций Алексей Афанасьев 
(МОНАХ).

БЛ: Алексей, расскажите, в чем, говоря «высо-
ким штилем», миссия вашей кафедры? Проще гово-
ря, для чего и кого она существует?

АА: В основе подхода нашей кафедры лежат по-
ставленные обучающие процессы. Весь обучающий 
процесс отработан и поставлен на системном вво-
де обучающей программы. Для поддержания функ-
ционирования кафедры задействован ряд специа-
листов, у которых есть свои задачи. Наша кафедра 
ориентирована на частных инвесторов и трейдеров. 
Свою цель мы видим в предоставлении качествен-
ного обучения опытных и начинающих трейдеров. 
Высокого качества обучения мы достигаем за счет 
эффекта синергии всей команды кафедры. 

Наше обучение ориентировано не только на 
трейдеров, желающих системно управлять своим 
капиталом, но и на инвесторов, желающих расши-
рить свои знания и получить новые возможности 
для роста своих активов. Трейдерам мы можем 
предложить обучение торговле на совершенно 
ином уровне на основе фундаментального анализа. 
Такая торговля позволяет существенно уменьшить 
риски, но при этом «идти в ногу» с теми, кто созда-
ет движение на рынке, с операторами, инвестфон-
дами, и с крупными инвесторами. Инвесторам мы 
можем дать представление об основных принципах 
управления своими активами, о расстановке прио-
ритетов в процессе инвестирования или при пере-
даче активов в управление. Также, естественно, мы 
готовы консультировать инвесторов по различным 
видам и способам инвестирования.

БЛ: В отличие от множества кафедр и факульте-
тов Академии, предлагающих обучение торговле на 
рынке Форекс, Кафедра портфельных инвестиций 
занимается рынком акций. Расскажите об отличиях 

рынка акций от других рынков, и в первую очередь 
Форекса.

АА: В основе нашего подхода лежит стабиль-
ность получения прибыли, поэтому мы стараем-
ся обращать внимание на низко рисковые сделки. 
С это целью мы выбрали американский биржевой 
рынок акций, который предоставляет возможность 
провести качественный фундаментальный анализ и 
выбрать из тысячи инструментов несколько акций, 
которые считаем интересными с точки зрения силы 
их фундамента, потенциала роста, а также уров-
ня риска. Мы считаем, что именно прозрачность 
сделок, наличие качественного фундаментального 
анализа в сочетании с нашим техническим анали-
зом помогает увеличить математическое ожидание 
каждой сделки. Считаем, что такой подход очень 
трудно применить на рынке форекс с общедоступ-
ной информацией, поэтому считаем его высокори-
сковым. 

Применение анализа фундаментальных данных 
на рынке Форекс зачастую неоднозначно, ввиду 
непрозрачности самого рынка. Если при этом учи-
тывать высокую волатильность, то становится со-
вершенно очевидна разница в контроле рисков на 
фондовом рынке и на рынке Форекс, даже без учета 
высоких «плеч». Длительная и стабильная работа на 
валютном рынке тоже возможна, но в среднесроч-
ной перспективе, как это делают банки и крупные 
игроки.

БЛ: Как вы строите методику обучения?
АА: К каждому студенту мы стараемся приме-

нять индивидуальный подход, поскольку материала 
много. Для реализации этой идеи над обучающим 
процессом работает вся команда. В этом мы видим 
высокую эффективность обучения. Методика обу-
чения построена на системном вводе обучающей 
программы. По мере достижения освоения одного 
этапа, студент переходит на другой этап. 

Мы стараемся добиться понимания от каждо-
го студента. Нам важно, чтобы те знания, которые 
он получает, сложились в комплексное понимание 
законов рынка и в систему, по которой мы рабо-
таем. Если это будет разрозненный набор опре-
деленных инструментов, а не стройная система 
знаний, то заработать на рынке получится только 
случайно. А основное преимущество нашего под-
хода заключается как раз в системной долгосроч-
ной работе. Именно поэтому мы работаем с каж-
дым учеником до тех пор, пока он не освоит весь 
комплекс знаний.

БЛ: На некоторых факультетах существует прак-
тика – по окончании обучения студенты еще некото-
рое время имеют доступ к закрытым веткам кафе-
дры. А как у вас с этим?

АА: Мы считаем, что качественное обучение 
нужно проводить длительный срок. Для появления 

http://forum.masterforex-v.org/index.php?showforum=637
http://forum.masterforex-v.org/index.php?showforum=637
http://forum.masterforex-v.org/index.php?showtopic=20121
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осознанного принятия решений, нужно время. По-
этому мы стараемся максимально долго не расста-
ваться со своими студентами. Считаем, что созданы 
все условия для длительного обучения, естествен-
но только при наличии желания. Обучения прово-
дится на протяжении полугода, после чего остается 
символическая оплата доступа к плодотворной ра-
боте кафедры команды. Тут необходимо заметить, 
что на нашей кафедре каждый участник получает 
доступ не к определенным веткам с историей чужих 
сделок или чего-то ещё, а к стабильной работе ко-
манды кафедры, к системе принятия решений. Еже-
недельно мы проводим инвестиционные комитеты, 
где формируются инвестиционные идеи и строятся 
торговые планы по акциям на следующую неде-
лю. Студенты могут получать опыт от портфельных 
менеджеров, а также от других опытных фондовых 
трейдеров и инвесторов. После окончания обуче-
ния студенты могут получать доступ к нашим ана-
литическим материалам и идеям на будущие тор-
говые периоды. Если студент себя зарекомендует 
положительно и проявит заинтересованность в 

дальнейшей работе, мы можем рассмотреть воз-
можность его участия в команде. 

БЛ: В Академии существует Факультет биржевой 
торговли, который тоже работает с рынком акций. В 
чем отличие ваших подходов к торговле?

АА: С факультетом биржевой торговли мы рабо-
таем на одном рынке, но у нас совершенно разные 
подходы в принятии торговых решений. Настолько 
разные, насколько могут быть разными акции на 
одном и том же рынке. Мы также используем эле-
менты технического анализа для формализации 
входа в позицию, но в большей степени ориентиру-
емся на фундаментальный анализ. Выбор торговых 
инструментов и интересных нам рыночных ситуа-
ций мы осуществляем на основании анализа фун-
даментальных данных. Бывают ситуации, когда мы 
практически вообще не обращаем внимания на тех-
нический анализ в том виде, в каком он существует. 
У нас также отличаются сроки удержания позиций, 
структура портфелей, цели движения акций, а так-
же другие принципы по ведению портфеля.

Идеи трейдеров рынка Форекс
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Нужен совет профессионала? Обращайтесь 
в «FOREX MMCIS group» —здесь ответят на все 
вопросы!

Тем, кто только делает пер-
вые шаги на Форекс, быва-

ет непросто сориентироваться 
на рынке, разобраться во мно-
жестве графиков и постоянном 
движении курсов вверх-вниз. 
Для новичков все кажется бо-
лее чем непонятным и непости-
жимым. А порой даже настоль-
ко пугает, что они решают по-
кинуть рынок, так и не заключив 
ни одной торговой сделки.

К счастью, теперь это оста-
лось в прошлом, поскольку 
около пяти лет назад на рынке 
брокерских услуг появился ди-
лингововый центр «FOREX MMCIS group». Компа-
ния доказала, что работать на Форекс может дей-
ствительно каждый. Ведь именно «FOREX MMCIS 
group» всесторонне поддерживает трейдеров и, 
самое главное, помогает начинающим двигаться 
только вперед. А с таким помощником любое море 
по колено!

Стоит отметить, за время своей работы дилинго-
вый центр стал надежным партнером для более 100 
000 участников рынка. Получить такое высокое при-
знание брокеру удалось благодаря действительно 
выгодным условиям торговли и всесторонней под-
держке своих клиентов.

Так, на сегодняшний день представительства 
«FOREX MMCIS group» открыты в 15 странах мира. 
Президент компании Митчелл Нунис подчеркивает: 
«Стремление к совершенству заставляет нас рас-
ширять границы традиционного мышления участ-
ников рынка Форекс и всегда искать новые пути 
улучшения сервиса для наших клиентов».

И можно с уверенностью 
сказать, что дилинговый центр 
«FOREX MMCIS group» удачно 
реализует поставленные цели и 
уже вышел за рамки стандарт-
ного понятия «поддержка кли-
ентов». Для эффективной рабо-
ты с трейдерами и инвесторами 
компания открывает консульта-
ционные центры, где квалифи-
цированные специалисты дают 
исчерпывающие ответы на все 
вопросы тем, кто хочет стать 
участником рынка Форекс.

Совсем недавно такой центр 
был открыт в Киеве. И с пер-

вых дней его работы стало понятно, что подобные 
услуги очень востребованы и в Украине. Ведь с каж-
дым днем число желающих заработать на валют-
ном рынке растет. Кроме того, популярность центра 
объясняется и тем, что здесь работают настоящие 
специалисты. 

Сотрудники консультационного центра «FOREX 
MMCIS group» четко выполняют поставленную перед 
ними задачу — поддержать начинающих трейдеров, 
дать им практические советы и обеспечить самой 
полной и свежей и нформацией. Именно новичкам 
уделяется особое внимание, поскольку, получая необ-
ходимую информацию, они могут быстрее освоиться 
в новой профессии и ощутить все ее преимущества.

«FOREX MMCIS group» постоянно подтверждает 
свой статус ведущего брокера. Заботясь о клиен-
тах, компания предоставляет им своевременную 
информацию, вселяет уверенность и, самое глав-
ное, дает возможность получать высокий и стабиль-
ный доход!

http://forex-mmcis.ru/?ref=17097
http://forex-mmcis.ru/
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Доллару конец: 4 способа заработать на этом (или 
4 валюты-убежища для сохранности капитала)

Мартин Хаткинсон

В 70-х годах прошлого века, будучи молодым 
британским банкиром, я постоянно держал в 

кошельке большие суммы немецких марок, швей-
царских франков, японских иен, чтобы как-то сгла-
дить падение британского фунта и спать спокойно 
по ночам.

Похоже на то, что США также достигли этой точ-
ки. На фоне обсуждений потолка госдолга, сниже-
ния кредитного рейтинга агентством Standard & 
Poor’s и высокой вероятностью того, что затяжная 
стагфляция убьет доллар, пора искать убежище в 
других валютах.

В данной статье я расскажу вам о самых безо-
пасных из них.

Я понимаю, что многие люди опасаются послед-
ствий снижения кредитного рейтинга США, но я вас 
уверяю, что есть и более серьезный повод для опа-
сений. Для США более серьезным опасением явля-
ется то, что произойдет, если американский доллар 
перестанет быть достаточно надежным средством 
международных расчетов.

В данном случае следует задать себе два во-
проса:

–  Какое воздействие это окажет на американ-
скую и глобальную экономику?

– Что делать рядовым инвесторам в этом случае?

Ответ на первый вопрос очевиден: падение бу-
дет намного серьезнее, чем себе можно предста-
вить. Поэтому лучше перестраховаться и обменять 
доллары на более безопасные валюты.

Многие люди не понимают, что судьба американ-
ского доллара тесно взаимосвязана с американ-
скими казначейскими облигациями. Если инфляция 
в США достигнет угрожающих размеров (а мне ка-
жется, оно так и будет), то доллар и облигации (за 
исключением Treasury Inflation Protected Securities, 
которые застрахованы от инфляции) начнут тонуть.

Дефицит платежного баланса в США превышает 
$500 млрд. уже на протяжении многих лет. Более 
того, безработица в США растет, так как развиваю-
щиеся экономики предлагают более дешевую ра-
бочую силу для мировых производителей и делают 
американский рынок труда менее рентабельным. 

Получается, что доллар США вполне может поде-
шеветь относительно других валют.

Теперь давайте поговорим непосредственно о 
более безопасных валютах.

4 настоящие валюты-убежища

Итак, что это за более безопасные валюты? Еди-
ная европейская валюта? Вряд ли! У еврозоны 

нынче слишком много проблем, включая угрозу 
раскола на два блока. В любом случае евро под 
угрозой.

Как насчет британского фунта? Слишком старо-
модная идея. Если бы сейчас был год этак 1911-й 
или 1821-й, то это была бы идеальная валюта-
убежище. Но на дворе 2011-й, и у Великобритании 
те же проблемы, что и у США. 

Японская иена? У Японии долговая проблема по-
больше, чем у США. 

Китайский юань? Модное решение, но пробле-
ма в том, что эту валюту трудно купить за предела-
ми КНР. Более того, китайская банковская система 
столкнулась с большим количеством безнадежных 
долгов. Поэтому рано или поздно последствия все 
же будут. И они будут очень серьезными.

Что насчет бразильского реала, австралийского 
или канадского доллара? Все три валюты являют-
ся товарными, то есть зависят от цен на товарных 
(сырьевых) рынках. Если на этих рынках начинается 
спад, валюты испытывают серьезное давление.

http://www.fx-trend.com/
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Это должен знать каждый трейдер

На самом деле в мире очень мало действительно 
безопасных валют, в которые можно вложить свои 
средства, чтобы сберечь их.

Швейцарский франк: Это идеальная европей-
ская валюта, во многом благодаря своей крупной, 
но безопасной банковской системе.Швейцарский 
Центробанк помог банкам UBS AG (NYSE: UBS) и 
Credit Suisse Group AG (NYSE ADR: CS) провести 
правильную рекапитализацию.

Норвежская крона: у Норвегии есть нефть, 
крупный трастовый фонд ($570 млрд.) и нет член-
ства в Евросоюзе. Поэтому норвежская валюта 
останется относительно стабильной, даже если 
произойдет обвал цен на рынке нефти.

Сингапурский доллар: Сингапур – страна с эф-
фективным управлением и самым низким уровнем 
коррупции в мире. Более того, это один из крупней-
ших торговых и финансовых центров Азии.

Чилийский песо: Да, я действительно реко-
мендую эту южноамериканскую валюту в качестве 
валюты-убежища (мои коллеги из 70-х сейчас были 
бы в шоке). В любом случае Чили менее коррумпи-

рована, чем США. И у нее сырьевая экономика и го-
сударственный трастовый фонд, который призван 
подстраховать экономику страны в случае падения 
цен на товарных рынках. Более того, рабочая сила в 
Чили достаточно дешевая.

Что делать сейчас?

Даже когда вы знаете, в какие валюты вам нуж-
но конвертировать свой капитал, не все из них 

так просто купить. В принципе, эти валюты можно 
купить в большинстве крупнейших банков мира. Но 
зачем вам огромное количество бумажных денег?

Есть несколько альтернатив: открыть банковские 
депозиты в указанных валютах или купить государ-
ственные облигации указанных стран. Но проблема 
в том, что минимальный лот может быть слишком 
большим, да и не каждый брокер или банк сможет 
предоставить вам такие услуги. 

Валюты-убежища дают мне чувство безопасно-
сти вот уже 40 лет, с тех пор как я обратился к ним в 
тяжелых 70-х годах прошлого века.

Теперь пришел и ваш черед обрести чувство уве-
ренности и безопасности.
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Шах Джилани 

Давно прошли те времена, когда банковские ак-
ции были надежным вложением капитала. На 

данный момент, и в обозримом будущем, един-
ственным относительно безопасным способов за-
работать на акциях различных банков является спе-
куляция ими.

В наши дни у банков достаточно много проблем 
(как в краткосрочной, так и в долгосрочной пер-
спективе), поэтому инвестиции в них – даже сейчас, 
когда они относительно дешевы – могут негативно 
сказаться на вашем здоровье и психике.

С другой стороны, многие преграды, с которыми 
сталкиваются банки, вполне очевидны, и если пона-
блюдать за развитием событий вокруг тех или иных 
банков, то можно обнаружить несколько неплохих 
спекулятивных возможностей.

Как трейдер я постоянно ищу те секторы фон-
дового рынка, где события, влияющие на прибыль 
компаний, являются центром внимания для СМИ. В 
этом случае мне не нужно перелопачивать горы ин-
формации, чтобы получить целостную картину про-
исходящего. На данный момент СМИ сосредоточи-
лись на банках, что говорит о том, что банковский 
сектор фондового рынка созрел для торговли и из-
влечения прибыли.

Вот как я торгую банковскими акциями

Торговля на волатильности

Прежде всего, я отбираю акции тех банков, кото-
рые в последнее время демонстрируют высокий 

уровень волатильности. Волатильность – это своео-
бразный источник жизненной силы для трейдеров.

Одним из основных показателей волатильности 
акций определенной компании или банка является 
то, как она соотносится с общей волатильностью 
всего рынка.

Показатель Beta демонстрирует соотношение 
волатильности акций определенной компании (или 
банка) и индекса S&P500. Значение «1» говорит 
нам о том, что акции так же волатильны, как и весь 
рынок.

Значение “2” демонстрирует, что волатильность 
акций в два раза превышает волатильность индекса 
(то есть всего рынка).

Вот несколько примеров значений показателя 
Beta для акции американских банков, на которые 
следует обратить внимание:

Bank of America Corp.'s (NYSE: BAC) – 2.76;

Citigroup Inc.'s (NYSE: C) – 2.89;

Wells Fargo & Co. (NYSE: WFC) – 1.78;

Morgan Stanley’s (NYSE: MS) – 1.10;

JPMorgan Chase & Co.’s (NYSE: JPM) – 1.43;

Goldman Sachs Group Inc.’s (NYSE: GS) – 1.26.

Многие европейские банки на данный момент 
также демонстрируют высокую волатильность на 
фондовом рынке (то есть их акции достаточно во-
латильны, чтобы рассматривать торговлю ими). Но 
в этом случае все очень рискованно, потому что за-
тянувшийся европейский долговой кризис делает 
ситуацию непредсказуемой. А я привык понимать, 
что происходит на рынке и что может вызвать изме-
нения уровня волатильности.

Что касается этих банков, список негативных 
факторов достаточно длинный, откуда и берет на-
чало их встроенная волатильность.

Банковские акции: серьезные 
вопросы 

Американские и Европейские банки столкнулись 
с определенным количеством серьезных про-

блем, которые в совокупности оказывают значи-
тельное давление на весь сектор. Среди них не-
предвиденные расходы, кредиты, вмешательство 
ФРС, реформы в сфере регулирования, влияние 
европейского кризиса и тп.

Давайте взглянем на некоторые из этих проблем, 
чтобы понять, каким образом они влияют на рынок.

Осторожный инвестор – богатый 
инвестор

Итак, в последнее время мы наблюдаем выход 
многочисленных отчетов по доходности за тре-

тий квартал этого года. Вышедшие отчеты позво-
ляют проследить один тренд: все банки продемон-
стрировали более позитивные отчеты благодаря 
одному бухгалтерскому трюку.

Акции банков: плохие инвестиционные пер-
спективы, но хорошие торговые возможности

http://en.wikipedia.org/wiki/Beta_%28finance%29
http://www.google.com/finance?q=bac
http://www.google.com/finance?q=c
http://www.google.com/finance?q=wfc
http://www.google.com/finance?q=ms
http://www.google.com/finance?q=jpm
http://www.google.com/finance?q=gs
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Я имею в виду тот факт, что любой банк рано 
или поздно накапливает значительный долг, и что-
бы захеджироваться против собственного долга и 
собственных облигаций, которые падают в цене, 
он покупает свопы на дефолт по кредиту (CDS)*, 
чтобы перестраховаться. Суть в том, что по мере 
ухудшения перспектив банка, долг дешевеет, CDS-
страховка становится более значимой, тем самым 
давая банку временную прибыль, которую он вно-
сит в отчет.

Однако, эту бухгалтерскую игру с цифрами мож-
но рассмотреть и под другим углом. Банк может вы-
купить свой долг, когда он будет более дешевым, 
тем самым избежав необходимости гасить его по 
изначальной стоимости. Теоретически, это также 
будет прибыль.

По данным недавнего квартального отчета, при 
помощи вышеупомянутого трюка Goldman Sachs, 
так сказать, “сэкономил” $450 миллионов, но все 
равно остался в убытке. У Morgan Stanley третий 
квартал прошел более удачно. Описанный выше 
бухгалтерский трюк позволил им вписать в отчет 
$3.4 млрд. и тем самым продемонстрировать при-
быль равную $1.15 на акцию, хотя без данного трю-
ка цифра не превысила бы $0.02 на акцию.

Все это я говорю к тому, что если вы торгуете 
банковскими акциями во время квартальных отче-
тов, сперва хорошенько проверьте данные о прибы-
ли на наличие таких от уловок.

Многочисленные судебные разбирательства – 
это еще один подводный камень торговли банков-
скими акциями. Ипотечный бизнес создает банкам 
много проблем. Всегда следует следить за тем, кто 
на кого подал в суд, и каков размер требуемой ком-
пенсации. Обычно эти цифры просто астрономиче-
ские, и они естественным образом негативно ска-
зываются на прибыльности и перспективах банка, а 
также на стоимости его акций.

К тому же, существует ряд регулятивных во-
просов, которые оказывают дополнительное нега-
тивное воздействие на банки. Просто необходимо 
отслеживать все изменения в регулятивном зако-
нодательстве. Многие изменения (например, Акт 
Додда-Франка) еще не закреплены законодатель-
но, и банки все время пытаются их оспорить.

Чтобы понять, как изменяющееся регулятивное 
законодательство повлияет на будущее банков, по-
стоянно отслеживайте информацию о последних 
изменениях в этой области и будьте в курсе теку-
щей политики центробанка.

Процентные ставки – это еще один важный мо-
мент, который следует учитывать при торговле ак-
циями различных банков. Следует учитывать их те-
кущую политику и ее потенциальные последствия. 
Я не говорю о том, что вам нужна ученая степень в 
области экономики. Просто старайтесь получить как 
можно больше информации о любом изменении или 
решении из разных источников, чтобы рассмотреть 
ситуацию с разных сторон, потому что в большин-
стве случаев вы не услышите правильных ответов на 
свои вопросы, а получите лишь несколько мнений.

Что касается глобальных рисков и взаимосвязей 
внутри мировой банковской системы, вам следует 
обращать внимание на то, что происходит с бан-
ковскими системами других стран. Например, те, 
кто торгует акциями американских банков, должны 
обращать внимание на текущую ситуацию (и пер-
спективы) в банковском секторе Евросоюза. Аме-
риканский рынок акции восприимчив к новостям из 
Европы.

Как победить банки в их собственной 
игре?

Из-за многочисленных потенциальных угроз для 
банковского сектора, я предпочитаю торговать 

банковскими акциями с “медвежьей”, “короткой” 
стороны: я стараюсь либо напрямую “зашортить” 
акции, либо покупаю пут-опционы, до истечения ко-
торых остается не менее 3 месяцев. В зависимости 
от необходимого мне кредитного плеча, я покупаю 
пут-опционы либо “возле денег”, либо “глубоко вне 
денег”.

Я почти всегда выхожу из рынка при достижении 
заранее установленного уровня прибыли. Иногда 
высокая волатильность позволяет получить солид-
ную прибыль за относительно короткий промежуток 
времени. В таких случаях я фиксирую прибыль без 
колебаний.

Иногда, когда все идет по плану, я фиксирую 
лишь часть прибыльной сделки, но в уме я всегда 
устанавливаю уровень ограничения убытков.

Торговля не может состоять только из прибыль-
ных сделок, поэтому старайтесь всегда ограничи-
вать убытки до уровня, который будет для вас ком-
фортен.

Вдобавок ко всему, я покупаю немного акций 
определенного банка после того, как я получил при-
быль на значительном падении их стоимости. После 
серьезных движений обычно следует значительный 
откат, и я стараюсь поймать его, но в данном случае 
я устанавливаю стоп-лосс на относительно неболь-
шом расстоянии от цены входа в рынок. Зачастую 
такие откаты также приносят неплохую прибыль.

Как бы вы ни относились к банковским акциям 
и в какую сторону вы ими ни торговали бы, всегда 
учитывайте те факторы, которые делают это сектор 
фондового рынка волатильным, и тогда вы сможете 
извлекать из него неплохую прибыль.

ПРИМЕЧАНИЕ: своп на дефолт по кредиту, 
своп на отказ от кредитных обязательств – со-
глашение, по которому кредитор обязуется перио-
дически уплачивать определенную сумму другому 
лицу, а данное лицо обязуется выкупить у кредито-
ра кредитное обязательство третьего лица, в слу-
чае если третье лицо (заемщик) не погасит данное 
кредитное обязательство в срок; по сути является 
страхованием кредитора от кредитного риска.
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Как сократить неторговые издержки и 
повысить общую доходность на Форекс

Если вы пробовали торговать на 
рынке Форекс, то, вероятнее все

го, вы как минимум слышали о прин
ципах Money Management (Мани Ме
неджмент). Если вы торгуете на этом 
рынке успешно – скорее всего, вы от
лично усвоили эти принципы и актив
но используете их в своей торговой 
системе. В сообществе трейдеров 
Форекс Money Management зача
стую понимается в достаточно узком 
смысле и отвечает на вопрос «Каким 
объемом я буду торговать?». Акцен
тируя свое внимание на этом, многие 
новички зачастую не заглядывают 
дальше своего терминала и не при
дают большого значения другим, не 
менее важным сторонам этого во
проса: выгодному за
числению, хранению и 
снятию средств, а так
же значению времени 
при работе с деньгами. 

Что же представля
ет собой эффективное 
управление депозитом 
по всем канонам Money 
Management? Об этом 
нам рассказал Юрий 
Григоричев, финансо-
вый директор компа-
нии «FreshF orex».

«Когда мы еще только пла-
нировали систему финансового 
обслуживания клиентов в ком-
пании «FreshForex», мы четко по-
нимали, на каком фундаменте ее 
нужно строить», – рассказывает 
Юрий Григоричев. – «Сегодня 
мы предлагаем трейдерам широ-
кие возможности по управлению 
капиталом и по праву считаем 
это направление нашей работы 
одним из сильнейших».

Но этот фундамент появил-
ся не на пустом месте – это ре-
зультат детального изучения по-
требностей трейдеров в обла-
сти финансовой безопасности, 
управления денежными потока-
ми и тайм-менеджмента. В ходе 
подготовки этого фундамента и 
общения с опытными трейдера-
ми Форекс родились довольно 

простые и понятные принципы сокращения нетор-
говых издержек при работе с финансами. Считаем, 
что внедрение этих принципов поможет повысить 
общую прибыльность вашей торговли на Форекс.

Принцип 1. Цените свое время

Наиболее ценный ресурс на валютном рынке – 
это ваше время. Вы можете инвестировать его 

куда угодно и как угодно – конвертировать в деньги, 
знания, умения. Или попусту растратить на ожида-
ние. Именно поэтому при управлении капиталом 

4 минуты — именно столько составило среднее время вывода средств в 
компании «FreshForex» в октябре 2011 года.  

Источник — онлайн-статистика на сайте компании.

http://freshforex.ru/traders/statistics/
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временной ресурс имеет первостепенное значе-
ние. Поэтому быстрый и надежный вывод средств 
с торгового счета – это не только свобода при ра-
боте с депозитом и выигранное время, но и душев-
ное спокойствие, спасенные нервные клетки, что не 
менее важно.

«В нашей компании мы установили правило, что 
заявки на снятие средств должны обрабатываться 
в течение 10 минут. А в октябре средняя скорость 
вывода средств и вовсе составила 4 минуты. Этот 
показатель – очень важное и ценное преимущество 
для трейдеров», – рассказывает финансовый ди-
ректор «FreshForex».

Принцип 2. Диверсифицируйте риски

Принцип, также известный как «не клади все яйца 
в одну корзину», работает как всегда безотказ-

но. В условиях экономической нестабильности хра-
нение средств в разных платежных системах и не-
скольких валютах депозита, по мнению многих фи-
нансовых аналитиков, самое правильное решение. 
Такой подход снизит ваши риски, создаваемые ко-
лебанием валют, а также существенно повысит без-
опасность капитала. В компании «FreshForex» мож-
но открыть счет в трех валютах депозита – рублях, 

долларах или евро. К услугам трейдеров десятки 
способов зачисления и снятия средств, начи-
ная с наиболее демократичного и простого QIWI и 
заканчивая валютным банковским переводом. По-
жалуй, любой трейдер найдет себе подходящий ин-
струмент зачисления и снятия средств, в зависимо-
сти от требований к скорости работы, безопасности 
и денежным лимитам одной операции.

Принцип 3. Избегайте ненужных 
издержек

Идея, заложенная в этот принцип, проста до ба-
нальности – избегайте ненужных издержек, к 

которым, в первую очередь, относятся высокие 
комиссии. Тем не менее, очень часто трейдеры за-
бывают о том, что издержки при пополнении и сня-
тии могут выглядеть незначительно для коротких 
периодов, но в контексте года могут вырастать в 
довольно приличные суммы. Например, комиссия 
при снятии 3%, по сути, лишает вас 3% от годовой 
прибыли. А это уже существенно, особенно если 
вы работаете большими депозитами. Прежде чем 
начать работать с брокером, необходимо удосто-
вериться, берет ли он комиссии за пополнение и 
снятие средств с торгового счета, и определиться с 
наименее затратными и подходящими по формату 
финансовыми инструментами.

«FreshForex» не берет собственной комиссии 
за пополнение и снятие средств.

Принцип 4. Снимайте деньги с умом

Снимайте деньги с вашей именной карты «Fresh-
Forex MasterCard» из любого банкомата в любой 

точке мира! 
Как мы уже сказали, Money Management – по-

нятие намного более широкое, чем просто прин-
цип торговли. Приведем пример. Вы торгуете по 
собственной торговой системе, соответствующей 
принципам Money Management, но после каждой 
сделки снимаете всю прибыль, оставляя только 
начальный депозит. Что происходит? Ваши деньги 
приносят вам прибыль, но, 
по сути, ваш капитал не рас-
тет. На первый взгляд, вы не 
несете потерь, но ваша гра-
фа «упущенная прибыль» 
стремительно растет.

Причины частого снятия 
прибыли со счета в боль-
шинстве случаев коренят-
ся в психологии трейдера. 
Наиболее частые из них – 
это недостаточный уровень 
доверия между трейдером 
и брокером или же боязнь 
проиграть депозит. В конеч-

http://freshforex.ru/traders/deposit/
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ном счете, частые снятия средств оборачиваются 
для трейдера дополнительными издержками.

Принцип 5. Окупайте инвестиции

Слово «инфляция» появилось в русском языке 
не так давно, но моментально вошло в привыч-

ный лексикон среднестатистического граждани-
на и получило гигантскую популярность далеко за 
пределами финансовых кругов. И, к сожалению, на 
то есть объективные причины: например, в России 
этот показатель с каждым годом растет и, по про-
гнозам МВФ составит 8,9% за 2011 год. Важно, что-
бы деньги работали и как минимум не теряли своей 
ценности. В этой связи необходимо обратить вни-
мание на сервисы, приносящие «пассивный» доход 
трейдеру, такие как «Возврат спреда» и «Процент 
на свободные средства».

Компания «FreshForex» дает до 8% годовых на 
свободные средства и возвращает до 4$ за каждый 
закрытый торговый лот. 

Сервис «Возврат спреда» в компании «Fresh-
Forex» предполагает получение вознаграждения 
за торговый объем. За каждый совершенный лот 
вам зачисляется дополнительно по $ 4 на счетах 
типа «Classic» и по $ 2 на профессиональных NDD-
счетах «MarketPro». Сервис «Процент на свобод-
ные средства», напротив, предполагает зачисление 
процента от средств, которые находятся на счете, 
но не участвуют в торговле. Процентная ставка для 
счета «MarketPro» составляет 8% годовых, а для 

счета «Classic» – 6%. Процент на свободные сред-
ства зачисляется на счет трейдера ежемесячно.

При наличии таких сервисов не составляет труда 
посчитать, что все издержки инфляции окупаются 
даже при умеренной торговле.

Вывод – в торговле на валютном рынке сна
чала нужно научиться не терять. Внедрение в 
жизнь только этих принципов поможет вам зна
чительно сократить издержки и поднять при
быльность вашей торговли на Форекс. Как это 
сделать практически – вопрос дисциплины и 
выбора правильного брокера.

Компания «FreshForex» дает до 8% годовых на 
свободные средства и возвращает до 4$ за каждый 

закрытый торговый лот

http://freshforex.ru/traders/promotions/promotions_145.html
http://freshforex.ru/traders/promotions/promotions_146.html
http://freshforex.ru/traders/promotions/promotions_146.html
http://freshforex.ru/
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Заговор вокруг цены на золото: о чем молчит 
дядя Сэм

Питер Краут

Неужели абсурдно предположить, что пытаясь 
сохранить лидирующее положение в мировой 

финансовой системе, Соединенные Штаты и Евро-
па способны вступить в сговор? Я так не думаю. И 
Китай тоже.

Многое стало известно благодаря 
утечке из дипломатических каналов 
через сайт Wikileaks. Согласно обна-
родованным сообщениям из пере-
писки американских дипломатов, 
Китай полагает, что США и Евро-
па проводят политику сдержива-
ния роста цены золота для того, 
чтобы помешать ему стать ре-
зервной валютой. И это является 
веской причиной, чтобы создать 
тайный заговор вокруг цены на зо-
лото.

Раскрытие переписки американ-
ских дипломатов вызвало много откли-
ков в китайских СМИ в апреле 2009 г. «И 
США и Европа всегда старались сдержать рост 
цен на золото” – говорилось там. – “Они не хотели, 
чтобы золото выступало в качестве обеспечения 
курсов валют. Они хотели, чтобы только американ-
ский доллар и евро были обеспечены золотом, по-
скольку низкая цена золота приведет к использова-
нию доллара США, как международной резервной 
валюты.»

Китай полагает, что создавая свой золотой за-
пас, он сможет не только защитить себя от сниже-
ния курса доллара США, но и подаст пример цен-
тробанкам во всем мире также наращивать свои 
золотые резервы.

“Увеличение запасов золота в Китае может при-
вести к тому, что другие страны начнут делать то 
же самое” – говорится в телеграмме.- “Кроме того, 
значительные золотые резервы смогут прости-
мулировать укрепление юаня как международной 
валюты”. Можно подумать, что все претензии ки-
тайцев по поводу того, что США и Европа пытается 
снизить стоимость золота являются неприкрытой 
пропагандой. Но на самом деле, все эти претензии 
не лишены оснований.

На протяжении десяти лет с 1999 по 2009 г., за-
падные центральные банки продавали золото каж-
дый год. И это несмотря на то, что стоимость его в 

тот период выросла на 400% – с 250 долл. за унцию 
до 1200 долл. за унцию. В то время и произошло пе-
чально известное «Дно Брауна».

В период с 1999 г. по 2002 г. Гордон Браун, ми-
нистр финансов Великобритании (а позднее и 
Премьер-министр), решил продать приблизитель-
но половину золотого запаса страны. В этот период 

только благодаря этой массовой распрода-
же стоимость золота снизилась с 282,40 

долл. за уницю до 252,80 долл. Тогда 
за это золото, по цене в среднем 

275 долл. за унцию, США выручили 
около 3,5 млрд. долл. Сегодня за 
те же 395 тонн драгоценного ме-
талла можно было бы выручить не 
менее 19 млрд. долл.

Нетрудно заметить, что про-
давать актив, чья цена стабиль-
но растет год от года, не совсем 
разумно – особенно если учесть, 

что внешний долг Соединенного 
Королевства не был таким большим, 

как теперь. Причиной этому может 
быть только одно – реализация некого за-

говора.

Золотая пыль и длинные руки ФРС

А вот еще более значительное доказательство за-
говора. Федеральный суд США обязал руковод-

ство Федеральной Резервной Системы предъявить 
Антитрастовому Комитету по золоту протокол за-
седания Комитета по рынку золота и валют (G-10), 
состоявшегося в апреле 1997 года.

Это произвело настоящий фурор. Данный про-
токол является свидетельством того, что страны 
большой десятки и их центральные банки, факти-
чески сговорились, чтобы иметь влияние на рынок 
золота. Это означает также, что США были не толь-
ко обеспокоены будущим доллара, как мировой ре-
зервной валюты. Они еще были обеспокоены тем, 
как повлияет рост стоимости золота на внешний 
долг. В означенном протоколе содержится в част-
ности, комментарий делегата от США, именуемого 
как “Фишер”, под которым подразумевается, ско-
рее всего, Питер Р. Фишер, глава отдела, занима-
ющегося операциями на форексе в Федеральном 
Банке Нью-Йорка.

http://www.leprecontrading.com/client/register.php?ref=108340
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Фишер, как сказано в протоколе, доказывал, что 
рост цены на золото может привести к росту внеш-
него долга США. Он объяснил, что “все золото США 
принадлежит Казначейству. А поскольку оно мо-
жет выпускать золотые сертификаты для Резерв-
ного банка, то стоимость золота также учитывает-
ся в балансах Федеральной Резервной Системы” 
– говорится в протоколе. “Если вдруг произойдут 
значительные изменения на рынке золота, то эти 
сертификаты могут значительно вырасти в цене; 
следовательно (для того, чтобы уберечь ФРС от 
значительных затрат) это приведет к тому, что при-
дется продавать государственные ценные бумаги. 
Поэтому необходимо более тщательно подойти к 
расчету чистого дохода Казначейства, поскольку 
проданные правительственные бонды разойдутся 
по портфелям частных инвесторов и размер госу-
дарственного долга вырастет еще больше.

Понятно, что эти ремарки Фишера являются под-
тверждением того, что Соединенные Штаты были 
заинтересованы в снижении стоимости золота.

Доказательств тому, что западным странам, цен-
тральным банкам и даже некоторым из крупных ин-
вестиционных банков было очень выгодно подчи-
нить себе цену на золото с каждым днем становится 
все больше. И естественно, многие из них приложи-
ли немало усилий в данном направлении.

Но теперь пошла обратная волна. Доллар и евро 
сейчас находятся в безнадежной ситуации, а разви-
вающиеся рынки неуклонно наращивают спрос на 
золото.

Пока власти развитых стран пытаются ограни-
чить возможности для формирования золотых акти-
вов для инвесторов, Китай и другие развивающиеся 
рынки двигаются в противоположном направлении. 
Они содействуют тому, чтобы участники рынка ак-
тивно заключали сделки с “наличным” золотом, а 
также производными финансовыми документами, 
как например фьючерсы и биржевые инструменты.

В связи с этим я думаю, что западным инвесто-
рам давно пора брать пример с Востока, дабы убе-
речь свои активы и отношение к золоту.
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Рыночные манипуляторы не могут справиться  
с ростом цен на золото

Мартин Хаткинсон

Золото прошло лишь полпути до 
своей реальной стоимости

Золото продолжает достигать новых высот. Мак-
симум 1980 года – $875 за унцию – на данный 

момент эквивалентен уровню $2,400 за унцию, что 
намного превышает текущую стоимость золота. И 
на данный момент перед ценой не существует ни-
каких препятствий на пути к этому уровню. Текущая 
монетарная политика ФРС оказывает давление на 
доллар США. С начала глобального кризиса амери-
канский Центробанк уже влил в экономику США бо-
лее 2 триллионов долларов. Он также понизил ба-
зовую процентную ставку до минимальных уровней 
0%-0.25% и продолжил выкуп американских обли-
гаций и ценных бумаг, обеспеченных закладными.

В результате за прошлый год доллар потерял 
около 20% своей стоимости против единой евро-
пейской валюты. В декабре индекс доллара, кото-
рый измеряет стоимость американской валюты от-
носительно корзины из 6 валют, упал до рекордно 
низкого уровня за 15 месяцев. 

Все это заставило другие центробанки мира и 
хеджевые фонды искать убежище в менее риско-
ванных активах, одним из которых является золото. 

Например, Центробанк Индии недавно купил у 
МВФ 200 метрических тонн золота, что равняется 
8% мирового объема добычи за год. Кстати, МВФ 
готов выставить на продажу еще 203 тонны золота, 
поэтому не удивляйтесь, если китайский Центро-
банк также решит пополнить свой золотой резерв. 
Китай и так является шестым по счету крупней-
шим держателем золотых слитков. С 2003 года зо-
лотой запас КНР увеличился на 76%. Фактически 
вышеупомянутое крупное пополнение индийским 
Центробанком своего золотовалютного резерва 
спровоцировала волну массовых покупок по всему 
миру.

Глобальный спрос заставит цены на 
золото превысить уровень $2,000

Очевидно , что глобальный спрос на золото рас-
тет, в то время как объемы добычи и поставок 

падают. С 2001 года объем мировой добычи этого 

драгметалла снизился на 8%, а цена выросла втрое. 
Спрос на золото со стороны инвесторов все также 
силен. 

Более того, крупные хеджевые фонды начинают 
больше инвестировать в сырьевые рынки, сокра-
щая свой интерес к фьючерсам. И это значительно 
увеличит спрос на драгметаллы.

Как правильно инвестировать в 
золото в ближайшей перспективе?

Пришло время извлечь выгоду из ценового по-
тенциала золота. Но не стоит вкладывать день-

ги в золотые слитки. Вместо этого вложите деньги 
в акции компании Yamana Gold Inc. (NYSE: AUY).

Yamana Gold – это перспективная золотодо-
бывающая компания. Ее рыночная капитализация 
составляет $6.8 млрд. Ожидается, что к 2012 году 
объемы добычи данной компании удвоятся и соста-
вят 2.2 миллиона унций золота в год в основном за 
счет шахт в Бразилии и Аргентине.

Компания также постоянно увеличивает соб-
ственные запасы золота (на данный момент они 
составляют 19.4 млн. унций) и продолжает скупать 
мелкие шахты по всему миру.

Что примечательно, если цена золота на рынке 
составляет $1000, а его добыча обходится компа-
нии в $500, то она получает $500 дохода. Если цена 
вырастет до $1200, то прибыль увеличится до $700, 
потому что стоимость добычи останется той же. Та-
ким образом, с ростом цен растет и прибыль ком-
пании. В такой ситуации цены на акции золотодо-
бывающей компании будут демонстрировать более 
значительный рост, чем золото, поэтому их покупка 
является более выгодным вложением в золото.
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http://nordfx.com/ru/?id=2215
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Второй Академический. Слово победителям

В прошлом номере мы писали об окончании Вто-
рого Академического Конкурса трейдеров Ака-

демии Masterforex-V. И сегодня мы предоставляем 
слово победителям конкурса. Вот они:

1 место – gfif (Павел Фабрый)

2 место – neri (Ирина Кольцова)

3 место – Goddess (Ильсияр Шагиева)

Добрый день, уважаемые дамы и господа! От 
всей души поздравляем вас с победой во Втором 
Академическом конкурсе. И, уже традиционно, не-
сколько вопросов.

Биржевой Лидер: Являетесь ли Вы слушателем 
Академии Masterforex-V?

Павел: На данный момент я, скорее читатель, 
чем слушатель – имеется в виду, что просматриваю 
форум.

Ирина: Да, являюсь. С лета 2008 года.

Ильсияр: Я была слушателем Академии 1 год, с 
весны 2010-го по 2011-й.

Биржевой Лидер: Какой ТС вы пользуетесь?

Павел: Своей, которая зародилась в то время, 
когда был слушателем Академии.

Ирина: Моя ТС – это скелет ТС МФ. Я прошла 
обучение у Полины, у Dr.Key(Ивана), у Амадея и Ал-
химика. Здесь все – и форекс, и фьючерсы, и акции. 
У всех взяла понемножку. 

Ильсияр: ТС САКС + свои доработки.

Биржевой Лидер: Как давно Вы на рынке Фо-
рекс?

Павел: 6-7лет.

Ирина: Начала знакомиться с Форексом в 2008 
году, как пришла в Академию. На Форексе торгова-
ла где-то полгода на мини-счетах. Получалось не 
стабильно. А тут услышала про акции, прошла курс, 
понравилось. Торговала полгода на реальном сче-
те. Тоже получалось не стабильно. Перешла снова 
на демо, на акции. 

Ильсияр: 1,5 года.

Биржевой Лидер: Что, по Вашему мнению, важ-
нее для успешной торговли: хорошая ТС или креп-
кие нервы?

Павел: Крепкие нервы.

Ирина: Что важнее? Думаю, что ТС. Без отла-
женной системы нервы не помогут. Когда я знаю, 
где войду и выйду и почему – здесь нервам не ме-
сто, просто знание своей ТС и готовность принять 
убытки. Хотя помню, когда впервые начинала рабо-
тать на реале – руки потели..сердце стучало..

Ильсияр: И то и другое плюс манименеджмент 
и дисциплина.

Биржевой Лидер: Это первое Ваше участие в 
конкурсе?

Павел: Нет.

Ирина: Да, это мое первое участие в конкурсе.

Ильсияр: Да.

Биржевой Лидер: Считаете ли Вы себя состо-
явшимся трейдером?

Павел: Да.

Ирина: Состоявшийся трейдер, я предполагаю, 
тот, который живет на доходы с трейдинга. Про себя 
я пока не могу сказать такого. Но стремлюсь.

Ильсияр: Нет.

Биржевой Лидер: Есть ли какие-то психологи-
ческие отличия между торгами в условиях конкурса 
и ежедневной торговлей?

Павел: На данном конкурсе я не увидел отличий.

Ирина: Конкурс- это все-таки торговля на демо. 
А реал отличается от демо. Торгую более аккуратно.

Ильсияр: Для меня нет.

Биржевой Лидер: Что Вы скажете о техниче-
ской стороне конкурса? Были ли какие-то задержки, 
реквоты со стороны компании ICM Brokers?

Павел: Со стороны брокера я ничего такого не 
заметил, но я не заходил и не выходил с рынка во 
время быстрых движений.

Ирина: У меня нет никаких претензий к ICM 
Brokers. Конкурс прошел нормально, все работало. 
Конкурсный выигрыш перевели быстро, сами выш-
ли на связь, техподдержка работает, были вопросы 
– они решались оперативно. С 17 октября начала 
работать на конкурсных деньгах. На следующей не-
деле планирую познакомиться с их системой выво-
да денег.

http://www.profi-forex.org/journal/number28/page25.html
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Путь к успеху

Ильсияр: В начале были заминки с выставлени-
ем ордеров (1 день), затем все было хорошо.

Биржевой Лидер: Были ли какие-то недочеты 
или недоработки в части организации конкурса?

Павел: Только во время промежуточного под-
счёта результатов.

Ирина: Каких-то недочетов в части организации 
конкурса я не заметила.

Ильсияр: Нет, единственное пожелание – хотя 
бы раз в неделю показывать результаты конкурсан-
тов, думаю, это бы внесло больше азарта.

Биржевой Лидер: Будете ли Вы в дальнейшем 
участвовать в подобных конкурсах?

Павел: Да.

Ирина: Да, мне хотелось бы еще поучаствовать в 
подобном конкурсе. 

Ильсияр: Не знаю.

Биржевой Лидер: Что Вам дало участие в кон-
курсе как трейдеру?

Павел: Добавил немного денег к стартовому ка-
питалу.

Ирина: Я рада, что приняла участие в конкурсе. 
Это меня подтолкнуло к работе на рынке Форекс, 
я поняла, что и здесь можно зарабатывать деньги. 
Сейчас я увидела, что еще можно изменить в моей 
ТС, чтобы торговать прибыльно.

Ильсияр: Уверенность в своих силах и правиль-
ность позиции (дисциплина и ММ).

Биржевой Лидер: Как Вы считаете, нужны ли 
подобные мероприятия трейдерам?

Павел: Да.

Ирина: Сложный вопрос. Если у трейдера есть 
реальный счет и у него получается зарабатывать, 
то конкурс вроде и не к чему. Будет отвлекать. Но 
в тоже время, у кого нет возможности работать на 
реальных деньгах, но очень хочется – то обязатель-
но нужно пробовать . А может кто-то хочет доказать 
себе, что он – лучший. У каждого свои цели.

Ильсияр: Думаю, состоявшимся трейдерам это 
не к чему, а новичкам однозначно – да.

Биржевой Лидер: Что бы вы хотели сказать ва-
шим учителям?

Павел: Большое спасибо преподавателям Ака-
демии, в особенности YURAZу (ФАКУЛЬТЕТ Про-
бой Флета, Автоматизация, Автотрейдинг) от меня, 
Фаброго Павла Алексеевича, и отдельное спасибо 
Вячеславу Васильевичу (MasterforexV) за орга-
низацию Академии.

Ирина: Пользуясь случаем, хочу сказать слова 
благодарности руководителям кафедр, где я про-
шла обучение: Полине, Dr.Key(Ивану), Амадею и 
Алхимику; и я рада, что учусь в Академии трейдин-
га Masterforex-V.

Ильсияр: Просьба передать спасибо Вячесла
ву Васильевичу за создание Академии, в которой я 
многому научилась, и мою благодарность Евгению 
(ATEI) и всей команде факультета ГОСТ: «Ребя-
та, не зря я вам нервы столько трепала, это наша с 
вами победа. Спасибо!»

От редакции: Интересно провести анализ от-
ветов победителей. Попробуем, хотя бы бегло, по-
верхностно. Первое, что бросается в глаза: двое 
призеров из трех – женщины. Вот вам и ответ на 
вопрос, надо ли женщинам лезть в это «чисто муж-
ское» занятие. Второе: «торговый возраст» – Па-
вел торгует уже 7 лет, признает себя состоявшим-
ся трейдером, что подтверждает постулат о том, 
что чтобы стать профессионалом, нужно время. С 
другой стороны, 1,5 года у Ильсар говорят о том, 
что можно начать добиваться успехов и в более 
короткие сроки. Следующий момент: все призеры 
подтвердили важность крепкой психики; даже Ири-
на, отдав приоритет хорошей ТС, далее сказала: 
«здесь нервам не место», а ведь это не что иное, как 
крепкие нервы.

Общий вывод, который можно сделать: призеры 
и победители – это не какие-то особенные люди, 
отмеченные печатью Высшего благословения. Уча-
ствовать и побеждать может каждый.

Третий Академический конкурс не за горами. И 
чтобы сделать условия конкурса еще более про-
зрачными и справедливыми, Академия организо-
вала ветку, в которой каждый желающий может вы-
сказать свои предложения по условиям.

http://forum.masterforex-v.org/index.php?showtopic=25123
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Такой многогранный СиТТТ…

Попадая в закрытый форум Академии Master-
forex-V, новички часто теряются: такое изобилие 

подфорумов, веток, веточек, направлений! И везде 
– залежи неизведанной информации…С чего на-
чать, куда двинуться, где тот самый Грааль?

Очень скоро новичок замечает, что самый по-
пулярный и посещаемый подфорум – Стратегия и 
Тактика Текущих Торгов: сотни посетителей каж-
дый день, буквально с самого утра!

Чем же так выделяется этот подфорум и в чем се-
крет его популярности? Об этом сегодня разговор 
с куратором подфорума «Стратегия и тактика теку-
щих торгов» Сергеем Черепановым (Rich Man).

БЛ: Сергей, сколько лет подфоруму?
СЧ: Этот подфорум – один из старейших в Ака-

демии, первое сообщение в нем было датировано 
12 октября 2005 года, в 22.09.

БЛ : В чем назначение подфорума? Какие основ-
ные ветки?

СЧ: Подфорум «Стратегия и тактика текущих 
торгов» в первую очередь предназначен для обмена 
мнениями по видению текущей ситуации на рынке. 
Очень трудно, особенно начинающему трейдеру, 
учитывать и анализировать огромный объем ин-
формации, необходимый для успешной торговли: 
объемы, опционные уровни, поведение союзников 
и смежных рынков и т.д. Поэтому командная рабо-
та, когда каждый отвечает за свой участок анализа 
рынка, имеет огромное значение. Трейдер пользу-
ется плодами профессионального анализа отдель-
ных инструментов и направлений, синтезирует их 
со своей аналитикой и получает более полное по-
нимание рынка, его закономерностей, возможных 
изменений и т.д. Командная работа позволяет во-
время, а главное – наиболее точно, увидеть разво-
роты, отличить их от коррекции, т.е. более чисто от-
рабатывать тренды.

БЛ: Кто основные посетители ветки? Опытные 
трейдеры или новички?

СЧ: Я затрудняюсь точно ответить на этот во-
прос. Здесь каждый найдет, что ищет, новички – об-
щие знания, опытные трейдеры – тонкости торгов-
ли. Ведь когда читаешь хорошую книгу, каждый раз 
находишь что-то новое и полезное для себя.

БЛ: А не приносит ли новичку слишком частое 
посещение ветки скорее вред, чем пользу? Ведь 
трейдинг – дело индивидуальное, а тут начинающий 

трейдер каждый день видит прогнозы от маститых 
трейдеров, и это может исказить его собственное 
восприятие рынка?

СЧ: Новичку важно научиться в первую очередь 
правильно пользоваться информацией в СиТТТе. 
Для начала ему следует пытаться самостоятельно 
составить прогноз на ближайшую сессию, и толь-
ко после этого входить в подфорум и смотреть, что 
прогнозируют профессионалы. При этом совсем 
необязательно (и даже вредно) просматривать по-
сты от всех кафедр, коих у нас десятки. Достаточно 
отслеживать прогнозы по выбранной или близкой 
торговой системе. А уже после торговой сессии 
можно (и нужно) сравнить – чей прогноз оказался 
точнее, новичка или профессионала. И сразу же 
проанализировать свои ошибки и недочеты

БЛ: Чем еще интересна ветка помимо ежеднев-
ных прогнозов?

СЧ: СиТТТ предназначен не только для обсужде-
ния текущей ситуации. Здесь обсуждаются наибо-
лее интересные вопросы торговли: новые законо-
мерности рынка, использование «средних», меха-
низм поиска разворота, правильные установки тейк 
профита и стоп-лосса и т.д.

Ну, и традиционно, все новости Академии рань-
ше всего можно узнать именно тут: какие новые 
проекты появляются, кому нужна помощь (и не 
только в торговле), какие сейчас решаются пробле-
мы. Так что, СиТТТ – это еще и что-то вроде клуба, 
где можно пообщаться на равных, узнать последние 
новости, почитать объявления, обменяться мнения-
ми. И много чему научиться.

http://www.fx-trend.com/
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Практическая характерология.
Истероидный радикал

Приступаем непосредственно к рассмотрению 
различных типов характера по методике «Семь 

радикалов», о которой мы начали вести речь в про-
шлом номере журнала. Итак – вот первый из них:

Истероидный радикал

Общая характеристика

В основе истероидного радикала лежит слабая 
нервная система. В нейрофизиологии силу/

слабость нервной системы принято оценивать по 
её способности (или неспособности) длительно вы-
держивать процесс возбуждения.

Таким образом, одним из ведущих внутренних 
условий истероидного радикала является неспо
собность нервной системы выдерживать воз
буждение относительно долго. На поведенче
ском уровне это означает прерывистую, не
стабильную работоспособность, повышенную 
истощаемость энергетического потенциала, 
быстро развивающуюся потребность в отдыхе, 
восстановлении душевных и физических сил, 
склонность, исходя из всего перечисленного, бе-
речь то немногое (в смысле запаса энергии), чем 
наградила природа.

Образ поведения должен формироваться при та-
ком внутреннем условии следующий: поиск – всегда 
и во всём – лёгких путей. Неспособность и, соответ-
ственно, нежелание глубоко погружаться в какую бы 
то ни было проблему, бороться с реальными труд-
ностями, добиваться осязаемых результатов. Напо-
добие тому, как человек с неразвитой мускулатурой 
обходит стороной пугающие его тяжеленные гири 
и штанги, так индивид, наделённый истероидным 
радикалом, старается не связываться с задачами, 
требующими длительных, сосредоточенных уси-
лий. То есть истероидная тенденция в поведении 
– это леность, поверхностность во всём, уклонение 
от напряжённой трудоёмкой деятельности.

Важно понимать и то, что индивидуум, наде
лённый истероидным радикалом, не выбирает. 
Он, возможно, и рад быть глубоким и содержатель-
ным, но это недоступно для его психики, это слиш-
ком большая нагрузка, которая непременно приве-
дёт к перенапряжению психической деятельности, к 
срыву. Образно говоря, к «воспалению мозга». Поэ-
тому присущая ему поверхностность и прочее, о чём 
говорилось выше, – его удел. Это не прихоть, а такая 
форма защиты в условиях жёсткой реальности.

Отметим, что у обладателей истероидного ра-
дикала присутствует неистребимая уверенность 

в высокой социальной значимости, в особом 
предназначении и ценности собственной лич-
ности.

Откуда она берётся? Эту поведенческую особен-
ность формирует логика социальной адаптации. Су-
дите сами. Как человеку, с самого его возраста не-
способному равняться со сверстниками в объёмах 
и качестве любой поведенческой продукции, тем не 
менее, отвоевать себе место под солнцем? – Только 
уверенно и неутомимо нахваливая то немногое, 
что ему удалось сделать (чтобы шевелить во рту 
языком, сил хватает), а самое главное – себя, лю-
бимого.

Представьте себе ребёнка, наделенного эпилеп-
тоидно-паранояльным сочетанием радикалов (об 
этом далее), производящего в песочнице свои лю-
бимые «куличики». Старательный и аккуратный, он 
изготовит десятки превосходных куличиков: проч-
ных, ровненьких, без единого изъяна. В то время 
как ребёнок с истероидным характером осилит 
едва ли несколько штук. И все они будут сомнитель-
ными с точки зрения качества. В подобной ситуа-
ции истероидному ребёнку остается либо признать 
безусловное превосходство соперника и впредь 
подчиняться его влиянию, либо... Принять торже-
ствующую позу и сказать, в переводе на взрослый 
язык, что-нибудь вроде: «Лепить без остановки и 
без фантазии любой дурак может, а ты попробуй, 
как я – сделать пяток, но каждый – шедевр, лучше 
твоих всех!»

Закреплению этого свойства характера нередко 
способствуют старшие. Психологи и педагоги не 
без основания бьют тревогу, говоря о своеобразном 
негативном явлении, благоприятствующем разви-
тию истероидности как поведенческой тенденции, 
– это воспитание по типу: «кумир семьи». Что бы 
ни сделал ребенок, каких бы результатов ни добил-
ся, каких бы ошибок ни совершил – его воспитатели 
(прежде всего родители) оценивают его поведение 
безусловно положительно. Они выражают (и сооб-
щают ребёнку) полную уверенность в его выдаю-
щихся способностях и бесспорных заслугах. Таким 
образом, в неустойчивую работоспособность, по-
верхностность истероида настойчиво (порою про-
сто навязчиво!) вплетается представление о соб-
ственной непогрешимости.

Но реальна ли эта самоуверенность? Насколько 
она прочна, устойчива в различных жизненных об-
стоятельствах? Не является ли она иллюзией, соз-
даваемой обладателем истероидного радикала для 
себя самого и окружающих? – Вот важнейшие во-
просы, требующие рассмотрения.

В самооценке человека можно выделить, с неко-
торой долей условности, две составляющие. Одна – 
это оценка масштабов и значения собственной лич-
ности (с этим у обладателей истероидного ради-
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кала всё в порядке). Другая – уверенность в своих 
силах, в способности решить предлагаемую задачу 
«здесь и теперь».

Если первая из этих частей самооценки получа-
ет в рассматриваемом случае постоянное положи-
тельное подкрепление («кумир семьи») и с годами 
только развивается, то вторая, напротив, часто 
страдает от осознания объективно невысокой ре-
зультативности. Возникает конфликт самооценки. 
Истероид постоянно испытывает психический дис-
комфорт, воспринимая себя неординарной, богато 
одарённой личностью, и одновременно переживая 
постыдную для высоко ценимого собой человека 
неуверенность, боязнь спасовать перед реальными 
трудностями. Единственным выходом создавшего-
ся неприятного положения для него становитсяпо-
иск социального окружения, которое безогово-
рочно согласилось бы воспринимать его таким, 
каким он хочет казаться – ярким, значительным, 
успешным.

Таким образом, имеющийся в его распоряжении 
психологический потенциал истероид употребляет 
не на производительный труд и упорное преодо-
ление препятствий, а на создание и сохранение 
(в собственном психическом пространстве и в со-
знании окружающих) иллюзорного благополу-
чия, что становится основной тенденцией его по-
ведения. Иными словами, истероид в течение всей 
жизни воспроизводит модель межличностных отно-
шений, аналогичную той, семейной, модели, в кото-
рой он играл роль «кумира». Не имея полноценной 
возможности справиться с реальностью, истеро-
ид создает иллюзию. Иллюзию благополучия и 
успеха. При этом всё, что противоречит этой иллю-
зии, удаляется (вытесняется) из его сознания. Все 
те, кто не желает верить в иллюзию, удаляются им 
из его социального окружения.

Если ещё чуть-чуть затронуть нейрофизиологию, 
условно можно выразиться так: в нервной системе 
истероида вначале формируется некий рабочий 
коллектив нейронов (нервных клеток), нацеленный 
на решение поведенческой задачи. Однако при 
столкновении с трудностями, опасаясь переутом-
ления, этот нейронный «коллектив» теряет инте-
рес к процессу работы и пытается сразу, откуда ни 
возьмись, обрести её результат... Как если бы вой-
ско двинулось на неприятеля, но, увидев, как силён 
враг и как много нужно ещё сделать для победы над 
ним, побросало оружие, взяло в руки трубы и т.п., 
вообразило себя военным оркестром и стало бы ис-
полнять победный марш...

Поскольку в реальном мире подобные трюки, 
как правило, невозможны – действие переносит-
ся в психическое пространство, где позволительно 
оперировать иллюзиями. Для осуществления тако-
го способа адаптации слабость нервной системы 
должна сочетаться с достаточно высокой внутрен-
ней динамикой (подвижностью) нервных процес-
сов, обеспечивающей гибкую перестройку «войска» 
в «оркестр».

Внешний вид

Истероидный радикал никак особо не связан с 
особенностями телосложения. Тем не менее по 

внешнему виду его распознать можно – ведь исте-
роид, желая обратить на себя благожелательное, 
внимание, принимает все меры к тому, чтобы не за-
теряться в толпе. Он хочет выделиться. Он стре-
мится предстать перед окружающими некой значи-
мой «фигурой» и ни в коем случае не слиться с фо-
ном. Поэтому основной особенностью оформления 
внешности, свойственной истероидному радикалу, 
является яркость. Яркость во всём – насыщенность 
красок одежды, яркость косметики, обилие и бро-
скость украшений, различных аксессуаров.
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Яркость дополняется претензией на ориги-
нальность, именно «претензией», а не истинной 
оригинальностью (которая, скажем, забегая впе-
рёд, является уделом шизоидов). Истероид, выби-
рая одежду и т. д., отдаёт безусловное предпочте-
ние моделям, наиболее оригинальным из общеупо-
требительных, общепризнанных. Он следует моде, 
но не творит моду.

Истероид по сути своей не творец, а подра
жатель, имитатор. Ведь, решая задачу выделить-
ся из общей «серой» массы, истероид делает пер-
вый шаг к обретению своего внутреннего психоло-
гического благополучия. Ему ещё только предсто-
ит расположить к себе окружающих, заставить их 
поверить в необыкновенные способности, редкие 
душевные качества и т. д. А этого добиться невоз-
можно, не оставаясь понятным и близким большин-
ству. Излишняя оригинальность здесь может только 
помешать, оттолкнуть людей.

Продолжая тему имитаторства истероидов, от-
метим их удивительную способность к социаль
ной мимикрии, что в области оформления внеш-
ности проявляется как склонность переодеваться 
в самые различные наряды, приобретать характер-
ный внешний облик той социальной группы, в кото-
рую они в данный момент включены (или тешат себя 
иллюзией, что включены). И не просто переодевать-
ся, но преображаться! Формально-поведенчески и, 
что самое интересное, внутренне тоже.

В такие минуты истероид не просто выглядит, как 
типичный (даже наиболее яркий, узнаваемый) пред-
ставитель этой группы, но и ощущает себя им. Сама 
его личность существенно трансформируется. 
Один и тот же человек, щедро наделённый истеро-
идными качествами, одинаково легко и комфортно 
чувствует себя и во фраке, на высочайшем приеме, 
и в телогрейке, сидя на деревенской завалинке, и в 
военном мундире, щеголевато прохаживаясь вдоль 
строя...

При этом, будучи одетым во фрак, он (специаль-
но не настраиваясь, не заставляя себя!) размышля-
ет о благе Отечества, о преимуществах монархии 
перед демократией и об иных высоких матери-
ях; телогрейка настраивает его на домотканно-
лирический лад. «Инда взопрели озимые», – дума-
ет он, лениво щурясь. Мундир заставляет его бес-
престанно чертыхаться, врать напропалую о бы-
лых боях и походах, бранить в голос подчинённых, 
сквозь зубы – начальство, и мечтать о прибавке к 
жалованью...

Чтобы так преображаться, знаете, кем надо 
быть? – Правильно. НИКЕМ!!!. Чем более в ре-
альном характере выражена истероидная тенден-
ция, тем больше личность напоминает некий кон-
структор, который легко разбирается и собирается 
вновь, но всякий раз – в совершенно иной конфи-
гурации.Сколько-нибудь устойчивого ядра лично-
сти просто не существует. Постоянно присутствует 
только одно – эгоцентризм. Личность становится 
изменчивой, как форма жидкости, зависящая ис-
ключительно от формы сосуда, в который её нали-

вают. Для истероида таким сосудом становится со-
циальное окружение.

Интересный пример: очень известная певица на 
одном из своих концертов сказала, обращаясь к пу-
блике: «Не путайте меня с героинями моих песен. Я 
не такая, как они». И добавила (внимание!): «Я во
обще не знаю, какая я». Очень откровенная и пси-
хологически точная самооценка истероида!

Любопытно, что истерия как психическое забо-
левание не имеет, по сути, специфических симпто-
мов (болезненных проявлений). Больной истерией 
имитирует (неосознанно) признаки других самых 
разнообразных заболеваний: внезапно развившей-
ся глухоты, немоты, паралича конечностей, бронхи-
альной астмы, даже эпилептического припадка... 
При этим имитирует так, как сам представляет эти 
заболевания (в собственной интерпретации). Под-
черкнём – это НЕ симуляция, это именно неосозна-
ваемая имитация, очень даже неприятная и разру-
шительная для самого больного истерией (истери-
ка). Заметьте, как много общего с истероидностью. 
Разница в том, что истерик имитирует различные 
болезни, а истероид – различные характеры, соци-
альные роли, результаты поведения.

Попутно мы обосновали ещё одну важную осо-
бенность истероидной внешности – изменчи-
вость. Никто так часто не меняет свой внешний вид 
(посредством причёски, макияжа, одежды и т. п.), 
как истероиды. Постоянное пополнение гардероба, 
приобретение всё новых и новых туфлей, шляпок, 
перчаток, платьев, кофточек, галстуков и т.д. – глав-
ная привычка истероидов.

Логично вытекает и ещё одно свойство истерои-
да – контрастность. Истероид любит быть ярким. 
Но что делать, если вокруг много ярких, нарядных 
людей? Как выделиться на их фоне? Остается одно 
– прийти на праздник жизни в отчётливо затрапез-
ном одеянии. Убрать любые проявления радости из 
собственной внешности: волосы в пучок и под се-
рый платок, румяна, помаду, серьги и бусы – долой, 
на ноги – боты «прощай молодость»… И вот оно – 
вожделённое внимание окружающих!

Выраженность, «процентное содержание» исте-
роидности относительно других радикалов, опре-
деляется не в последнюю очередь тем, насколько 
человек внимателен к своей внешности, сколько 
времени, сил и средств он тратит на её оформление 
(пренебрегая другими насущными делами).

В оформлении пространства (жилья, рабоче-
го кабинета и т. д.) истероид проявляется практи-
чески теми же свойствами, что и в оформлении 
внешности. Яркостъ, претензия на оригинальность, 
изменчивость, склонность имитировать предмет-
ную субкультуру социальной группы, к которой он 
принадлежит(или, чаще, хотел бы принадлежать) в 
этот период его жизни.

Обратим особое внимание на такое свойство ис-
тероидности, как нескрываемый эгоцентризм. 
Собственные фотографии: соло…на почётном ме-
сте – в обществе известных персон, дипломы, куб-
ки, призы, именные значки и пр. убедительно сви-
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детельствуют, что у хозяина этого интерьера самое 
любимое слово – «Я». Попадая в интерьер, создан-
ный истероидом и принадлежащий ему, даже неис-
кушённый наблюдатель сразу же и без труда полу-
чает максимум позитивной информации о личности 
его обитателя, так как интерьер истероида пер
сонифицирован и используется прежде всего в 
интересах самопрезентации.

Истероиды обожают всевозможные безделуш-
ки, отдавая предпочтение ярким, экзотическим, 
редким экземплярам. Привычки истероида – тоже 
своего рода безделушки, имеющие привкус ими-
тации реальной деятельности. Истероид нередко 
подражает коллекционерам, собирая подобие ре-
альной коллекции. История, стоимость и иные каче-
ства собираемых вещей ему важны не сами по себе, 
а лишь постольку, поскольку они способны сделать 
их обладателя центром всеобщего внимания.

Наличие истероидного радикала обнаружива-
ется также в характерных мимике и жестикуляции, 
отличительными особенностями которых являются 
манерность, театралъностъ, претенциозность. 
Истероиды любят красивые, «выигрышные» позы, 
призванные свидетельствовать о «высоком проис-
хождении», «элитном воспитании». Они принимают 
подобные позы во всех случаях, независимо от со-
держания и объективного значения происходящего 
(кроме тех, когда они по той или иной причине под-
ражают шизоидам, о которых мы поговорим позже).

Выражение их лиц часто приобретает характер 
произвольно надеваемых ими «мимических масок», 
формально соответствующих роли (имитируемому 
психологическому состоянию), которую истерои-
ды в данный момент играют. «Маска высокомерия», 
«маска недоумения», «маска гнева», «маска друже-
любия», «маска сочувствия», «маска приветливо-
сти»... Именно формально, поскольку при этом до-
вольно отчётливо чувствуется их неискренность, 
деланность, наличие в них признаков наигры
вания, имитации реальных переживаний.

Качества поведения

Прежде всего, следует отметить их удивительную 
способность производить на людей наибо-

лее выигрышное впечатление с первых же ми-
нут знакомства. Подчеркнём, наиболее выгодное. 
То есть с самого начала они выставляют напоказ 
лучшее, что в них есть. Поворачиваются к окружаю-
щим «фасадом». В дальнейшем впечатление от них 
идёт на убыль.

Они много обещают, охотно и широко деклари-
руют масштабные намерения, убеждают – на словах 
–

 
в наличии у всех присутствующих и, прежде всего, 

у них самих больших возможностей и т. п., словом, 
активно создают иллюзию всеобщего благополучия 
и гарантированного успеха. На это, в основном, и 
уходят их силы. Дальше их сценический «сценарий» 
просто не прописан.

«Сейчас отсюда вылетит птичка!» – говорят они, 
завладев вниманием окружающих. При этом в их 
собственном психическом пространстве рождает-
ся маленькая иллюзия, что птичка всё-таки выле-
тит. Для них такой поворот событий вроде бы даже 
не исключён, хотя рассудком понимают, что птички 
нет и взяться ей неоткуда. Иллюзия длится до тех 
пор, пока истероид и его зрители готовы, хотят в 
неё верить. Затем какой-нибудь юный эпилептоид, 
устав от ожидания, занудливо спрашивает: «А где 
же птичка?» – и злобно констатирует – «А птички-то 
никакой и нет. Обманули!» Иллюзия рушится, зрите-
ли расходятся. Истероид принимается – нет, не за 
разведение птичек, – а за создание новых иллюзий 
и поиск новых зрителей.

Они гибки, потому что поверхностны. Попро-
буйте-ка быть гибким, будучи твёрдо убеждённым в 
чём-либо, имея собственные устойчивые принци-
пы, правила, взгляды, добиваясь желаемого кон-
кретного результата. Не получится. Придётся стал-
киваться с противоположным мнением, бороться, 
негодовать, защищаться, дистанцироваться от оп-
понентов и злопыхателей... Нельзя быть гибким, за-
нимаясь реальным делом. Легко меняться, устраи-
ваясь под социальное окружение, можно только пу-
тём замены одной иллюзии на другую.

Так происходит с истероидом. Главное для него 
– при любом раскладе сохранить благожела
тельное внимание к своей персоне. Только вни
манием он понастоящему дорожит. 

Наличие истероидного радикала определяет ис-
пособность к ролевому поведению. Увлеките ис-
тероида новой, желательно – необычной, неорди-
нарной, ролью и вскоре вы его не узнаете. Он, как 
будет вам казаться, полностью, кардинально из-
менится. Разумеется, на самом деле он не приоб-
ретёт сколько-нибудь устойчивых качеств «новой» 
личности. Но имитация будет впечатляющей (хотя и 
непродолжительной)!

Истероидный радикал (особенно в сочетании с 
гипертимным) наделяет человека способностью 
к экспромту. Отсутствие заранее определённого 
алгоритма поведения, пробелы в информации об 
условиях, в которых ему предстоит проявить себя, 
истероида нисколько не смущают. Напротив, он 
вдохновляется возможностью заменить скучно-
ватую реальность гораздо более яркой иллюзией. 
Кроме того, в основе экспромта – артистизм, та-
лант гибко приспосабливаться к любым обстоя-
тельствам за счёт быстрого выбора и отдельного 
исполнения подходящей к случаю роли. А это как 
раз то, в чём истероид силён.

Вот какова она – истероидность. Она делает че-
ловека заметным, гибким,артистичным.

В отношении истероидного радикала мы обяза-
ны сказать, что оборотной стороной сопряженной 
с ним социальной гибкости является беспринцип-
ность. Умение и желание истероида производить 
яркое впечатление на новых людей превращаются в 
склонность время от времени менять круг друзей, 
переходить из одного коллектива в другой и т. п. 
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Талант актёра, имитатора, «иллюзиониста» ведёт к 
отказу от реальной деятельности в пользу иллюзии, 
имитации результата. 

Экспромт оборачивается т. н. «псевдологией» 
вдохновенным враньём, посвящённым своим или, 
реже, чужим успехам. В отличие от обычного, ря-
дового вранья, псевдология возникает не нарочно, 
из корысти или коварства, а на высоте возбужде-
ния, когда желание создать иллюзию у истероида 
столь сильно, что он искренне верит собственному 
вымыслу.

Говорят, истероиды хорошо чувствуют людей, их 
настроение, умеют под него подстраиваться. Это не 
совсем так, а точнее совсем не так. Истероидам, 
с их сугубым эгоизмом, люди важны только 
как публика, внимающая и хлопающая в ладо
ши. Они никого не настроены понимать, никому 
не сочувствуют, они умеют лишь имитировать 
психологическое состояние собеседника, по 
типу «зеркального отражения», не более. Впро-
чем, иногда и этому бываешь рад.

Задачи

Характер рождает наиболее мощную (перед ко-
торой бледнеет даже столь ценимое нынче де-

нежное вознаграждение) мотивацию к определён-
ному виду деятельности. Истероид всегда и везде, 
в чём бы ни заключались его должностные обязан-
ности, по какому бы департаменту он ни числился, 
занимается почти исключительно самопрезента-
цией. Никогда глубоко не проникая в содержание 
деятельности, он искренне убеждён, что может 
справиться с любым заданием, было бы желание. 
Однако дальше его присутствия во всевозможных 
президиумах, масштабного публичного прожек-
тёрства, обещаний всеобщего непременного про-
цветания, клятв «лечь на рельсы» в случае неуспеха, 
эффектного позирования перед зрителями и слу-
шателями и т.п. дело не идёт.

Мы с вами должны знать, что истероид: 
а) любому своему занятию постарается обе

спечить максимум общественного внимания 
(даже если его принудили составлять бухгалтер-
скую отчётность или подметать территорию);

б) при столкновении с первыми реальными 
трудностями резко начнёт терять к работе инте
рес и, в конце концов, бросит её недоделанной; 

в) на требование дать отчёт о полученных 
результатах мгновенно, экспромтом, нарисует 
панораму многочисленных ожидаемых и нео
жиданных успехов (почти сплошь иллюзорных).

И так будет всегда. Хотите, поощряйте его за это 
материально, хотите – лишайте сладкого.

Поэтому, если вы намерены всё же использо-
вать качества истероида с пользой для коллектива, 
ставьте перед ним задачи презентации (товаров, 
услуг, идей, новых проектов) и отчётности.

В первом случае он будет максимально выи-
грышным способом представлять широкой обще-
ственности свой коллектив и созданный им продукт 
(на самом деле, разумеется, самого себя как луч-
шую часть такого замечательного, способного, та-
лантливого, et cetera, коллектива).

Во втором – будет изо всех сил стараться «не по-
терять лицо», и у него получится. Более того, если 
уж у него это не получится, то...

При этом ни проверять его, ни как-то особо сти-
мулировать, ни подсказывать ему не надо. Един-
ственное, надо вовремя его остановить. Иначе, 
поощрённый вниманием, он докатится до псевдо-
логии или, чего доброго, до выдачи присутствую
щим известной ему информации, не подлежа
щей разглашению. Есть у истероида такой грех. 
Словом, выпуская его на сцену (в широком смыс-
ле), надо сдерживать его за фалды, чтобы в нужный 
момент утащить за кулисы.

Категорически нельзя (или просто глупо) мучить 
истероида работой рутинной, однообразной, тре-
бующей сосредоточенности на деталях, последо-
вательности и настойчивости. Тем более, если по 
окончании её не ожидается мощного социального 
резонанса. Оскорблённый, он либо сразу уйдёт от 
вас, либо начнёт искать выход из психотравмиру-
ющей ситуации, погружаясь то в одну, то в другую 
объективно лёгкую, но «долгоиграющую» болезнь 
(его начнут одолевать бесконечные «простуды», 
«дистонии», «несварения желудка», «растяжения 
связок»). Он станет защищаться от вашего произ-
вола больничными листами и справками об осво-
бождении от работы. Как минимум он возьмёт при-
вычку регулярно опаздывать на работу.

Да, вы можете вступить с ним в войну. Но каче-
ство и результативность работы от этого не повы-
сится. Более того, возникший конфликт взбудора-
жит общественное мнение, а уж общественным 
мнением манипулировать истероид умеет, по-
верьте, получше нашего с вами.

Так что, коллеги, лучшего способа управлять 
людьми, чем сотрудничать с ними, ставить перед 
ними не просто выполнимые, а наиболее для них 
лёгкие и потому приятные задачи, не существует. 
Только так и можно обеспечить искомую профес-
сиональную надёжность человека – стабильную 
результативность независимо от внешних условий. 
Ведь даже «ненадёжный» истероид в одном абсо-
лютно надёжен – в желании нравиться, привлекать 
внимание, играть роль за ролью... Сделайте это его 
профессией, и вы не узнаете горя.

Оглянитесь вокруг и вы увидите, что профессио-
нальная успешность истероидов (нередко довольно 
значительная!) связана исключительно с теми об-
ластями деятельности, которые предполагают соз-
дание иллюзии: актёрство, писательство, журнали-
стика, отчасти – политика, отчасти – наука, особен-
но в некоторых её отраслях, модные нынче «связи с 
общественностью», реклама и т. д. и т. п.
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Особенности построения 
коммуникации 

«Производить эффект – их наслаждение...» 
Помните, что для истероида лучший подарок – пу
бличное признание его заслуг.Он более всего 
ценит моральные поощрения. Хотите его отблаго-
дарить, отметить в лучшую сторону, – вручите ему 
грамоту, повесьте медаль. При всех, под громкие 
аплодисменты. Не пытайтесь в тёмном углу, сопя, 
молча совать ему в карман мятые купюры «в знак 
искренней и сердечной благодарности». Смажете 
картину.

Не упускайте возможности поздравить истерои-
да с праздниками, с днём его(!) рождения. Вовсе 
не обязательны при этом дорогие подарки (знайте, 
истероид не станет, подобно эпилептоиду, пытать-
ся выяснить цену подаренной вещицы). Покажитесь 
ему на глаза, скажите несколько тёплых слов. Этого 
будет достаточно, чтобы упрочить ваше взаимора-
сположение. Девиз истероида: «Внимания много 
не бывает!»

Если же вам приспичило совершить в отноше-
нии истероида грубую коммуникативную ошибку, и 
вы наоборот, начали конкурировать с ним за место 

«фигуры», всеми силами оттеснять его в «фон» и 
тянуть одеяло внимания на себя – он тут же преис-
полнится к вам ненависти. (Посмотрите, к приме-
ру, на «тёплые» взаимоотношения так называемых 
«звёзд» эстрады)

Если вы хотите сразу понравиться истероиду, 
сделайте так, чтобы он почувствовал себя «фигу-
рой» на вашем «фоне». Осыпьте его комплимента-
ми, иными знаками вашего расположения и добро-
желательного внимания. Не бойтесь переборщить.
Истероид, пусть даже очень умный, развитый, 
видавший виды, конечно, заметит, но непремен-
но простит вам подобный разгул воображения. Он 
будет про себя думать: «Ну, брат, ты хватил. Через 
край, понимаешь. Хотя...». И в его душе разольётся 
теплота, возникнет ответная волна дружелюбия.

P.S. Мы рассмотрели первый радикал, в смыс-
ле пока только один из… Поэтому не спешите на-
клеивать тотчас ярлык истероида каждому первому 
встречному, кто обронил слово «Я» в своей речи. 
Сначала давайте рассмотрим их все, а потом будем 
распознавать и расставлять выраженность радика-
лов в конкретном человеке по ранжиру. Хотя… ярко 
выраженных представителей этого радикала вы 
уже можете легко увидеть невооружённым глазом. 
Тем более – это не редкость в нашем социуме… 
(вот же проблема для них!)
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